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в РПЛ‑2020/21. Он не только 

определит зимнего чемпиона, 
но и способен оказать 

серьезное влияние на борьбу 
за золото в целом
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На игру года в Санкт-Петербурге назначена 
бригада арбитров во главе с Сергеем Ка-
расевым. Его помощники – Роман Усачев 

и Алексей Лунев, резервный – Евгений Кукуляк, 
ВАР – Алексей Сухой, АВАР – Александр Богда-
нов. Если «Зенит» крайне редко был недоволен 
работой московского рефери, то со «Спартаком» 
его отношения некоторое время были очень на-
пряженными. Был период, когда судья не полу-
чал назначений на игры красно-белых. Вспоми-
наем, как это происходило.

СПАРТАКОВЕЦ ДЗЮБА НЕДОВОЛЕН

30 ноября 2012 года Сергей Карасев един-
ственный раз судил встречу красно-белых с си-
не-бело-голубыми (2:4). Это была первая игра 
спартаковцев после увольнения Унаи Эмери. 
Ее они заканчивали вдевятером – красные кар-
точки получили Пареха и Инсаурральде.

«Второе удаление спорное. Бруну Алвеш точ-
но так же врезается», – заявил после матча Дзю-
ба, игравший за «Спартак» и забивший один 
из двух голов.

«ЗЕНИТ» – ТРИ ПОРАЖЕНИЯ 
В 33 МАТЧАХ

Карасев часто обслуживал игры чемпиона-
та России с участием сине-бело-голубых. И, как 
правило, приносил им удачу: 21 победа и всего 
три поражения в 33 встречах. В Санкт-Петербур-
ге зенитовцы при нем провели 16 матчей, одер-
жали 12 побед и ни разу не проиграли.

Дата Соперник Счет
13.08.2008 Терек (д) 3:1
02.08.2009 Сатурн (г) 2:2
13.09.2009 Ростов (д) 2:0
25.04.2010 Терек (д) 0:0
31.07.2010 Рубин (д) 2:0
03.10.2010 Спартак Нч (г) 3:2
24.04.2011 Крылья Советов (д) 3:0
18.09.2011 Рубин (г) 3:2
11.03.2012 Кубань (д) 1:1
22.09.2012 Крылья Советов (г) 2:2
20.10.2012 Кубань (д) 1:0
30.11.2012 Спартак (г) 4:2
31.03.2013 Терек (г) 3:0
02.11.2013 Амкар (д) 1:1
24.03.2014 Крылья Советов (д) 2:1
03.12.2014 Рубин (г) 1:0
07.03.2015 Урал (д) 3:0
12.04.2015 Рубин (д) 1:1
23.05.2015 Амкар (г) 0:1
21.11.2015 Урал (д) 3:0
05.03.2016 Краснодар (г) 0:0
24.04.2016 Ростов (г) 0:3
06.11.2016 Терек (г) 1:2
02.12.2017 Урал (д) 2:1
04.11.2018 Ахмат (д) 1:0
20.04.2019 Краснодар (г) 3:2
28.07.2019 Оренбург (г) 2:0
21.09.2019 Рубин (д) 5:0
19.10.2019 Ростов (д) 6:1
05.07.2020 Краснодар (г) 4:2
22.07.2020 Ростов (г) 2:1
19.09.2020 Урал (г) 1:1
21.11.2020 Ахмат (г) 2:2

Всего: 33 матча, +21=9–3 (69–31)

«СПАРТАК» – ДЕВЯТЬ ПОБЕД 
В 19 МАТЧАХ

Рефери впервые будет судить госте-
вую встречу красно-белых в РПЛ с командой 
не из Москвы. В столичном регионе спарта-
ковцы при нем выиграли девять из 19 матчей.

Дата Соперник Счет
14.01.2010 Динамо (д) 0:1
22.06.2011 Динамо (д) 0:2
28.08.2011 ЦСКА (д) 2:2
25.03.2012 Динамо (г) 3:1
13.05.2012 Локомотив (г) 2:0
11.11.2012 Краснодар (д) 2:0
30.11.2012 Зенит (д) 2:4
16.03.2013 Локомотив (д) 0:0
21.04.2013 ЦСКА (г) 2:2
14.09.2014 Торпедо (д) 3:1
08.05.2016 Динамо (д) 3:0
18.07.2017 Динамо (г) 2:2
13.05.2018 Динамо (д) 0:1
23.09.2018 ЦСКА (г) 1:1
02.12.2018 Локомотив (д) 2:1
19.08.2019 ЦСКА (д) 2:1
29.02.2020 Динамо (г) 2:0
23.08.2020 Локомотив (д) 2:1
13.09.2020 ЦСКА (г) 1:3

Всего: 19 матчей, +9=5–5 (27–27)

КЛОУН

В Европе давно говорят, что Карасеву сим-
патизирует сам Пьерлуиджи Коллина. Потому 
судью периодически называют русским Колли-
ной. И за особое отношение, и за внешний вид.

А вот Роман Широков как-то сравнил его 
с клоуном: «Не знаю, сколько времени приба-
вили. Этот судья – клоун приличный». «Клоун – 
нормальная профессия. В цирке люди этому всю 
жизнь учатся», – парировал арбитр.

Владелец «Спартака» Леонид Федун грозил-
ся сделать все, чтобы поставить крест на карье-

ре судьи. Было это давно – в 2011-м после ни-
чьей с ЦСКА (2:2).

«Все свистки – в одну сторону, соотношение 
желтых карточек 5 к 1 в нашу «пользу», одних 
посадил на свисток, а другим позволялось поч-
ти все, – возмущался Федун. – Понимаю, что 
можно что-то не увидеть – касание мяча руки, 
например. Но нельзя же не замечать фолы про-
тив одной из команд постоянно! Такого судей-
ства не припомню с бандитских времен нача-
ла 2000-х! И сделаю все, чтобы Карасев больше 
не работал главным арбитром. В какой-то мо-
мент даже с трибун ему кричали: «У тебя дети, 
что ли, в армии, что ты так судишь?» Так бес-
принципно подсуживать одной стороне – это 
невообразимо».

В апреле 2013-го, когда красно-белые снова 
сыграли 2:2 с красно-синими, Федун опять не-
гативно отозвался о работе Карасева.

«На мой взгляд, судейство было традицион-
ным. Судья, скажем так, пытается быть благо-
склонным в отношении наших соперников, – 
сказал он  в телефонном интервью для про-
граммы «Неделя спорта». – И при этом я не хочу 
касаться тем пенальти. Это вопрос отдельный. 
Который матч подряд нам стоит повести в счете, 
судья начинает свистеть только в одну сторону. 
Одинаковые столкновения трактуются в пользу 
одной команды. Здесь дело не в пенальти. Пе-
нальти – это отдельная история. Дело в том, что 
судья очень грамотно ломал игру в пользу на-
ших соперников».

Позднее Федун добавил: «На очередном за-
седании исполкома РФС я поставлю принци-
пиальный вопрос: либо будем приглашать не-
зависимых судей, либо пусть нам пишут «ба-
ранку» – 0:3. Условно, мы отказываемся играть 
при подобной системе судейства. Гнойник на-
до обрезать».

Сергей работал и работает, «Спартак» играл 
и продолжает играть.

Карасев с тех пор стал одним из самых опыт-
ных судей России – почти 200 матчей в чемпио-
нате. Вошел в элитную группу арбитров УЕФА. 

Побывал на Евро-2016 и чемпионате мира-2018. 
Судит игры Лиги чемпионов.

МНОГОДЕТНЫЙ ОТЕЦ  
И МЕТАЛЛИСТ

В детстве и юности будущий арбитр играл 
в футбол: занимался в ДЮСШ «Тимирязевец», 
до 18 лет играл в первенстве КФК. Потом при-
шлось определяться: либо попытки построить 
карьеру футболиста, либо судейство, которым 
Сергей начал заниматься в 16 по совету отца. 
В интервью обозревателю «СЭ» Игорю Рабине-
ру Карасев говорил: «Мне кажется, чтобы стать 
футболистом, мне не хватило здоровья. Никогда 
не был таким физически мощным, как осталь-
ные ребята, не обладал сумасшедшей скоростью. 
Козырем была техника, при том что я был за-
щитником, играл либо стоппера, либо либеро».

Сергей – многодетный отец. В этом году в его 
семье появился уже третий ребенок.

Карасев  – большой поклонник тяжелой 
рок-музыки. Его любимая группа – американ-
ский Slayer. Арбитр постоянно посещает кон-
церты, обожает «слэмиться». Для него это луч-
ший способ выплеснуть энергию. Есть у Кара-
сева и своя электрогитара.

Обслуживать матчи Карасев начал в 1995-м 
с  детских и  любительских соревнований, 
в 2000-м попал во вторую лигу, а затем профес-
сиональный прогресс застопорился. В 2005-м 
Сергей перестал видеть перспективы и захотел 
уйти из судейства. Отговорили родственники: 
родители и жена. Уже в 2006-м Карасев стал ра-
ботать главным арбитром в первом дивизионе, 
а в 2008-м – в премьер-лиге.

Первый матч на высшем уровне – «Крылья 
Советов» – «Луч-Энергия» (2:1). Первую желтую 
карточку в чемпионате Карасев показал Андрею 
Тихонову. В недалеком будущем их число до-
стигнет тысячи.

АЛЕКСАНДР БОБРОВ

Кажется, всю игру Александра Ко-
корина за «Спартак» пока можно 
описать такой фразой: «Кокорин 

не полетит на матч с «Зенитом». Жалу-
ется на мышечные боли».

Это слова главы департамента крас-
но-белых по связям с общественно-
стью Антона Фетисова. В  них – все: 
и пропуск очередной встречи, и по-
вреждение.

Самый громкий летний трансфер 
в РПЛ пока оборачивается неудачей. 
Почему?

ХОЛОСТОЙ  
PR-ВЫСТРЕЛ

Помните фразу уже экс-генерально-
го директора «Спартака» Шамиля Гази-
зова о перчатке, летящей в Санкт-Пе-
тербург? Кокорин был важной состав-
ляющей этой перчатки с точки зрения 
пиара. Все же чемпион России в соста-
ве «Зенита»!

Перчатка в Северную столицу дей-
ствительно прилетела. Только вряд ли 
она связана с Кокориным. Скорее с тем, 
что «Спартак» Доменико Тедеско обрел 
системность и составил достойную кон-
куренцию сине-бело-голубым. Отрыв 
команды Сергея Семака в турнирной 
таблице – всего три очка. 

А что же с трансфером Кокорина? 
Он скорее вызывает недовольство фа-

натов красно-белых и насмешки бо-
лельщиков других клубов.

Во-первых, никто не забыл о репу-
тации форварда. Знаете, какая шутка 
стала самой популярной в связи с кон-
фликтом в подтрибунном помещении 
после матча «Сочи» – «Спартак»? Мол, 
у Тедеско поблизости не оказалось Ко-
корина со стулом в руке. Тот самый от-
сыл к уголовному наказанию за драку.

Во-вторых, постоянно всплыва-
ет информация о любви Александра 
к компьютерным играм. Помните, как 
его переход анонсировал «Спартак»? 
В соответствующем стиле. Затем стало 
известно, что Кокорин играл в CS:GO 
до 3.31 утра после матча 15-го тура РПЛ 
с «Динамо» (1:1).

С одной стороны, компьютерные 
игры – увлечение многих футболистов. 
А что еще делать на постоянных сбо-
рах? С другой, Кокорин – особый слу-
чай. Многих фанатов «Спартака» такое 
поведение просто бесит.

ТАКТИЧЕСКИЕ СОМНЕНИЯ

И бесит не просто так. Допустим, 
забивал  бы Александр, как Понсе 
и Ларссон: у каждого по 8 голов в РПЛ-
2020/21. Простили  бы и  компьютер, 
и все остальное.

Но статистика-то другая: два мяча – 
и оба с пенальти. И не в ворота ЦСКА 

или «Динамо». От действий Кокорина 
пострадали «Химки» и «Ротор» – явно 
не прямые конкуренты красно-белых 
в борьбе за титул.

Выступления Александра за мо-
сквичей заставляют вспомнить зна-
менитую фразу Андрея Аршавина об 
ожиданиях и связанных с ними про-
блемах. Ждали от Кокорина много-
го: реализации, хитрых передач, дри-
блинга. В  «Сочи»-то получалось! Но 

получили другое. Сначала Александр 
редко касался мяча, а  в  глаза броса-
лась несогласованность его действий 
с партнерами. Это можно простить – 
все же новая команда. Тем более по-
том Кокорин обрел взаимопонимание 
с Ларссоном.

Но еще более интересная деталь – 
действия Александра на позиции «де-
сятки». У «Спартака» проблема с этим 
амплуа из-за не самой лучшей формы 

Бакаева. Функции плеймейкера частич-
но приходится выполнять Кралу, Зоб-
нину и Ларссону. А полноценно – Ко-
корину. И кажется, что для него это не 
самое удобное место на поле, человек 
будто выпадает из игры. 

Единственный удавшийся матч – 
против «Ротора». По всем показателям, 
включая те, что характеризуют вклад 
футболиста в продвижение мяча. Од-
на успешная встреча – слишком мало 
для столь громкого трансфера.

ИТОГ

Сейчас проще всего сделать следу-
ющий вывод: Кокорин получил выгод-
ный контракт и обленился. Да и вооб-
ще, хватит считать его талантливым, 
пора оправдывать авансы. Однако 
приведем довод в защиту Александра. 
В этом розыгрыше РПЛ он провел на 
поле всего 361 минуту. Почему так ма-
ло? Из-за травм. Берцовая кость, мыш-
цы, бедро… Может, Кокорин и хотел бы 
показывать максимум, но не везет с по-
вреждениями.

И это уже вопрос к Газизову. Зачем 
подписали игрока на такой контракт, 
зная о его проблемах? 

А Кокорину пожелаем здоровья. Мо-
жет, 2021 год сложится лучше.

НАТАЛЬЯ ЮРИНА

 И В Н П М О
 1. Зенит 18 11 5 2 40–14 38
 2. Спартак 18 10 5 3 32–18 35
 3. ЦСКА 18 10 4 4 32–16 34
 4. Ростов 18 10 2 6 23–17 32
 5. Динамо 18 9 3 6 24–19 30
 6. Сочи 18 8 6 4 26–22 30
 7. Локомотив 18 8 4 6 19–22 28
 8. Краснодар 18 8 3 7 34–19 27
 9. Рубин 18 8 3 7 24–25 27
10. Ахмат 18 7 4 7 19–21 25
11. Химки 18 6 4 8 21–28 22
12. Урал 18 4 8 6 15–22 20
13. Арсенал 18 3 5 10 17–29 14
14. Уфа 18 3 4 11 14–30 13
15. Тамбов 18 3 3 12 12–28 12
16. Ротор 18 2 5 11 9–30 11

БОМБАРДИРЫ
10 Азмун, Дзюба – оба Зенит
 8  Берг Краснодар, Влашич ЦСКА,  

Ларссон, Понсе – оба Спартак,  
Нобоа Сочи

В 19-м ТУРЕ ВСТРЕЧАЮТСЯ
Сегодня. Сочи – Динамо (18.00), Ротор – Арсенал 

(18.00), Зенит – Спартак (20.00).
Завтра. Краснодар – Уфа (18.00), Химки – Локо-

мотив (18.00), Ахмат – Рубин (20.00), Ростов – 
ЦСКА (20.00).

18 декабря. Тамбов – Урал (18.00).

В случае равенства очков у двух и более ко-
манд места определяются:
• по результатам матчей между собой (число 

очков, количество побед, разность забитых 
и пропущенных мячей, число забитых мячей);

• по наибольшему числу побед во всех матчах;
• по лучшей разности мячей, забитых и пропу-

щенных во всех матчах;
• по наибольшему числу мячей, забитых во 

всех матчах.
При абсолютном равенстве всех указанных по-

казателей места команд в текущей турнирной та-
блице определяются в соответствии с их местами 
в предыдущем чемпионате.

Сергей Карасев
Родился 12 июня 1979 года.
Защитник, воспитанник ДЮСШ «Тимирязевец», играл 

за МИСИ в КФК.
Начал судить в 1995 году. Матчи высшего дивизиона судит 

с 2008 года, провел 198 игр.
Судья всероссийской категории. Арбитр ФИФА, входит 

в элитную группу судей УЕФА.
Женат, трое детей.

Кокорин в «Спартаке»: сыграл восемь матчей, 
пропустил десять

В сезоне-2020/21 Алек-
сандр Кокорин про-
вел за красно-белых 

всего восемь матчей, в ко-
торых забил два гола и сде-
лал одну голевую передачу. 
Девять встреч форвард про-
пустил из-за травм, еще раз 
не вышел на поле, остав-
шись в запасе. Без Кокори-
на команда Тедеско доби-
лась шести побед при трех 
ничьих и  одном пораже-
нии – от «Сочи» в минув-
шем туре.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Все матчи «Спартака»,  
которые пропустил Кокорин

Дата Турнир Матч Причина 
09.08.2020 Чемпионат Сочи (д) – 2:2 Травма ноги
14.08.2020 Чемпионат Ахмат (д) – 2:0 Травма ноги
19.08.2020 Чемпионат Уфа (г) – 1:1 Травма ноги
23.08.2020 Чемпионат Локомотив (д) – 2:1 Травма ноги
26.08.2020 Чемпионат Ротор (г) – 1:0 Травма ноги
29.08.2020 Чемпионат Арсенал (д) – 2:1 Травма ноги
20.09.2020 Чемпионат Рубин (г) – 2:0 Остался в запасе
03.10.2020 Чемпионат Зенит (д) – 1:1 Мышечная травма
05.12.2020 Чемпионат Тамбов (д) – 5:1 Травма бедра
12.12.2020 Чемпионат Сочи (г) – 0:1 Травма бедра

Баланс: +6=3–1, мячи 18–7.

Пока – провал.  
Как Кокорин играл за «Спартак»
Что мешает форварду, который пропустит ключевую встречу с «Зенитом», раскрыться в московском клубе

Решающий 
бой
Суперматч «Зенит» – «Спартак» 
в Петербурге способен либо до предела 
обострить интригу в борьбе за золото, 
либо отправить действующего чемпиона 
в серьезный отрыв от преследователей

Так получилось, что противостояние «Зени-
та» и «Спартака» – это не только о футболе. 
Обо всем: о конкуренции между Санкт-Пе-

тербургом и Москвой, о спорах о том, кто попу-
лярнее в масштабе всей России. Последнее часто 
вызывает недоумение у фанатов красно-белых: 
как же здесь можно сравнивать? Представляете, 
можно! Приведу собственный пример. Мой род-
ной город – во Владимирской области. В 2000-е на 
стенах домов красовались исключительно надпи-
си «Спартак». Сейчас все чаще встречается – «Зе-
нит». Вот она, показательная нейтральная тер-
ритория…

Причина смены настроений очевидна – тро-
феи. Никто не хочет болеть за тех, кто их не берет. 
Все стремятся поддерживать успешный коллек-
тив, чью атрибутику можно с гордостью носить. 
Незачем оценивать такое поведение с точки зре-
ния морали, лучше просто признать это как факт.

Итак, «Зенит» против «Спартака» – это еще и о 
титулах. Тем более сейчас, когда петербуржцы – 
первые, москвичи – вторые, а разрыв ничтожен – 
всего три очка.

Если хозяева победят, то получат серьезное 
преимущество в чемпионской гонке. Успех же мо-
сквичей в очередной раз подтвердит: этот сезон 
хотя бы интересен с точки зрения конкуренции. 
Простим же РПЛ стремительно падающий уро-
вень и понаблюдаем за соперничеством топов!

Чего же ожидать от предстоящей встречи?
Во-первых, сумасшедшего настроя. «Зенит» 

опозорился в Лиге чемпионов. Единственная 
возможность спасти сезон – вновь выиграть все 
в России. Пусть кому-то из фанатов петербурж-
цев это уже и приелось. Уйти на перерыв с отры-
вом от конкурентов – лучшая мотивация для лю-
бого футболиста сине-бело-голубых.

«Спартак» же пребывает в ярости после матча 
с «Сочи». Здесь и поражение при не самой лучшей 
игре, и скандал в подтрибунном помещении. До-
бавьте к этому связь между петербургским и со-
чинским клубами. Такое бодрит сильнее любого 
возможного отрыва!

Во-вторых, практически оптимальных соста-
вов. Ключевое оружие «Зенита» – пара форвар-
дов Азмун – Дзюба, продолжающая разрывать 
РПЛ (по 10 голов у каждого). Парни, где же вы 
были в Европе?

«Спартаку» повезло чуть меньше, посколь-
ку отсутствует Соболев. Александр пригодил-
ся бы в противостоянии, важной частью кото-
рого станут верховые дуэли. Придется подстра-
иваться Понсе.

Интересно будет понаблюдать и за центром 
поля. С «Зенитом» все ясно: опорник Барриос – 
это розыгрыш мяча (опускается третьим к цен-
тральным защитникам) и постоянные отборы. 
Оздоев или Вендел – объем и помощь атаке.

У «Спартака» – гибрид. Классического опор-
ника до сих пор нет, но нужен ли он? А вот функ-
ции «десятки» частично исполняют и Крал, и Зоб-
нин. При этом оба пашут в обороне – кажется, 
без устали.

В-третьих, атакующего футбола. Прошли те 
времена, когда команда Тедеско отказывалась 
от владения и действовала на контратаках. Не 
удивлюсь, если «Спартак» заберет мяч, а «Зенит» 
сыграет вторым номером: длинные забросы на 
Дзюбу по-прежнему эффективный прием. Впро-
чем, петербуржцы могут вспомнить прошлогод-
ний декабрь. Тогда сине-бело-голубые просто 
запрессинговали красно-белых в первом тайме. 
Агрессия и атака – то, что теперь умеют делать 
оба коллектива.

Так и хочется написать, что стоит ожидать 
скандала: судейского, тренерского, потасовки на 
поле… Однако будем верить: на этот раз – не слу-
чится! Это противостояние и так слишком нака-
лено. Так пусть же в нем будет побольше футбола!

Тем более что цена победы высока. Это реша-
ющая битва для обеих команд на пути к трофею.

НАТАЛЬЯ ЮРИНА

Федун, Дзюба и Широков – 
о судье матча «Зенит» – 
«Спартак»

Русский Коллина

41-летний Сергей Карасев Александр Федоров «СЭ» / Canon EOS-1DX Mark II
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Красно-белые поборолись за тренера,  
КДК не стал рубить сплеча

Победу «Спартаку» нагадала цыганка

Вчера на Таганке не стали разбирать инциденты 
в матче 18-го тура РПЛ «Сочи» – «Спартак»

Первая часть чемпионата должна была 
закончиться для красно-белых слож-
ным двойником Сочи – Питер, однако 

в маршрут мог вклиниться важный промежу-
точный пункт – заседание КДК с возможной 
дисквалификацией Доменико Тедеско. 

Встреча в Сочи завершилась стычкой в под-
трибунке (нормальное явление для эмоцио-
нальных игр) и слегка перегретым треш-током 
в исполнении обеих сторон. Южане на разных 
уровнях зачем-то начали воспитывать Теде-
ско, напирая на его национальность. Интерес-
но, рассказывал ли Дмитрий Бородин про Ко-
лизей Камилу Чонтофальски и Дику Адвока-
ту, когда, еще будучи игроком, возвращался 
в «Зенит» третьим вратарем? Москвичи, в свою 
очередь, перегнули, на мой взгляд, с реакцией, 
утяжелив ситуацию словом «расизм». 

Как  бы то ни было, эти разборки могли 
обернуться для «Спартака» серьезными не-
приятностями – дисквалификацией Тедеско 
на матч в Питере. Да, красно-белые уже мно-
го раз выступали без главного тренера на ска-
мейке. Да, у его помощника Андреаса Хинке-
ля неплохая статистика. Но последняя встреча 
без Доменико у «Спартака» получилась сквер-
ной – невзрачное домашнее поражение от «Ро-
стова». После той игры игроки москвичей го-
ворили (в частных разговорах, иначе это про-
звучало бы как отмазка), что во многом им не 
хватило заряда с бровки от Тедеско.

В итоге КДК не стал выносить решений по 
матчу в Сочи по причине нехватки материа-
лов. Все наказания определят на следующем 

заседании, и там Тедеско, скорее всего, доста-
нется. Но в данном случае важно, что КДК не 
стал рубить сплеча и что-то решать по спарта-
ковскому тренеру. В контексте битвы в Питере 
делать это в спешке и в отсутствие самого До-
менико действительно было бы неправильно.

В данной ситуации показательно и пове-
дение «Спартака», который просил перенести 
заседание КДК. И это важно не только в пред-
дверии значимого матча, но и в плане перего-
воров с немцем о новом контракте. Нынешнее 
соглашение с Тедеско завершится в конце сезо-
на, и стороны договорились отложить эту тему 
до зимней паузы. Поддержать тренера и пока-
зать готовность защищать его – хороший по-
сыл со стороны клуба перед стартом обсужде-
ния продолжения сотрудничества. А Тедеско 
«Спартаку», безусловно, нужен.

По всем раскладам, красно-белые должны 
были лететь в Питер на негативе после пораже-
ния от «Сочи». Но дни между матчами получи-
лись такими насыщенными, что москвичи, со-
хранив Тедеско, умудрились одержать малень-
кую победу и здорово поднять себе настроение.

Есть ощущение, что «Спартак» отправился 
на встречу с «Зенитом», сплотившись за трене-
ра. Как подтверждение – пост «Доменико, мы 
с тобой» в соцсетях Артема Реброва. Перчат-
ками больше никто не разбрасывается, и матч 
в среду покажет, насколько более эффектив-
ной может быть идеология объединения во-
круг Тедеско.

ОЛЕГ КОШЕЛЕВ

Есть в текучке календаря матчи, которые не-
изменно оказываются в центре внимания 
независимо от того, как складываются тур-

нирные дела их участников и в каком состоянии 
они находятся. Встречи «Спартака» и «Зенита» – 
из таких! И прежде всего потому, что их отличает 
высочайший градус борьбы, непредсказуемость 
сюжета, неповторимая атмосфера трибун. Вот 
почему каждая игра закадычных врагов – это 
маленькая футбольная история, которая потом 
вспоминается кому-то как праздник забитых го-
лов, а кому-то – как горечь несбывшихся надежд.

На сей раз спор давних противников выпал 
на  последний тур первой части чемпионата. 
И проводить его они будут в роли прямых конку-
рентов в борьбе за чемпионство, что обещает осо-
бый накал страстей на поле питерской «Газпром 
Арены». А пока мы попросили вспомнить самые 
памятные матчи тех, кому в свое время повез-
ло быть участником или свидетелем этих жар-
ких схваток.

ПО НЕОБЫЧНОМУ СЦЕНАРИЮ

«Зенит» – «Спартак» – 1:2
3 ноября 1996 года

Александр Львов, пресс-атташе 
«Спартака» 1996–2002 годов

– Тот матч в Питере я запомнил еще и потому, 
что смотрел его не из привычной ложи для журна-
листов, а как пресс-атташе «Спартака», в должно-
сти которого ровно за месяц до игры был утвер-
жден лично президентом клуба Романцевым. Тот 
сезон и для него, и для команды складывался тя-
жело. После неудачи сборной на Евро в Англии 
Олег Иванович решил взять творческую паузу, пе-
редав команду верному другу и соратнику Геор-
гию Ярцеву. Поначалу все складывалось непросто: 
омолаживался состав, лихорадило игру, терялись 
очки. Но к концовке сезона все стало налаживать-
ся, и на последнюю встречу в Санкт-Петербург 
мы прибыли в ранге одного из претендентов 
на золото, которое могло быть добыто в допол-
нительном матче с «Аланией». А получить право 
на него давала только победа над «Зенитом» Пав-
ла Садырина, отношение которого к «Спартаку» 
было исторически не самым добрым.

События, бушевавшие в тот игровой вечер 
на поле «Петровского», и родившиеся после них 
слухи вспоминаются по сей день. Потому не ви-
жу смысла к ним возвращаться. А вот об одной 
странной, в чем-то даже загадочной истории по-
ведаю. Началась она в холле гостиницы «При-
балтийская», где утром за чашкой крепкого чая 
я изучал очередной номер «Спорт-Экспресса».

– Ты из «Спартака»? – раздался за спиной 
вкрадчивый женский голос.

– Ну, допустим, – обернувшись, откликнулся 
я на вопрос незнакомки с черными как смоль во-
лосами, пылающими помадой губами и огром-
ными серьгами в ушах. И, опережая события, 
добавил: – Если вы с предложением погадать, 
то это не ко мне.

– Ну, зачем сразу про карты говоришь, до-
рогой? – улыбнулась она. – Может, я хочу рас-
сказать, как вы сегодня с «Зенитом» сыграете. 
И ты не думай, денег не возьму.

– Почему же? – вновь удивился я.
– Это мой секрет, который открывать нель-

зя, а то не сбудется. Значит, слушай, – чуть пони-
зив голос, продолжила таинственная брюнетка. – 
Начнете вы плохо. Но потом все потихоньку на-
ладится и выправится. А концовка будет и вовсе 
за вами. Только запомни одну вещь – чтобы все 
ладно завершилось, тебе во втором тайме нуж-
но позади ворот «Зенита» пройти. Все понял?

– Понял, что ничего не понял, – откровенно 
признался я. – И зачем это тебе все надо?

– Я же тебе сказала, что это мой женский се-
крет, – загадочно повторила она. Встала и впер-
вые улыбнулась на прощание.

О странной этой встрече я быстро забыл – 
в день игры забот хватает. И вспомнил только тог-
да, когда уже на третьей минуте после удара Да-
нилова «Зенит» повел в счете. Но к середине тай-
ма подгоняемый дедом Горлуковичем задвигался 
наш молодняк Мелешин, Дуюн, Головской, закру-
тили у чужой штрафной Аленичев с Тихоновым, 
который потом, застав врасплох Березовского, 
сравнял счет. Словом, все пока шло по сценарию 
цыганки, о котором в горячке игры вновь стал за-
бывать. А напомнил мне о нем наш администратор 
Александр Хаджи. Минут через десять после пере-
рыва он попросил меня отыскать стюардесс наше-
го чартера Лену и Веру и сообщить им, чтобы они 
немедленно ехали в аэропорт, где их срочно ждет 
командир экипажа. Сидели девушки на противо-
положной от нашей скамейки трибуне. А прой-
ти к ней предстояло за воротами, которые занял 
во втором тайме «Зенит». И когда я отправился вы-
полнять важное поручение, наши провели очеред-
ную атаку, которую четко завершил Титов.

Концовка встречи была огненная – то кто-то 
на судью Фролова кидался, то футболисты за груд-
ки друг друга хватали, то шашки дымовые на по-
ле летели. А когда прозвучал финальный свисток, 
то рядом со скамейкой запасных, где простоял все 
90 минут, я увидел за спиной на земле брошенную 
кем-то полную бутылку пива. Думаю, с трибун она 
прилетела ко мне явно не в качестве дружеского 
подарка. Хотя в сценарии загадочной гостьи та-
кого сюрприза не значилось.

Уже потом, покидая с  командой стадион, 
я пытался из окна автобуса отыскать загадоч-
ную цыганку в толпе болельщиков, думая о се-
крете, который она так и не открыла мне. Не от-
крыла, опасаясь, что может не сбыться ее пред-
сказание победы «Спартака». А  желать этого 
может только его самый преданный болельщик.

Может, это и было ее той самой маленькой 
тайной?

НА ТАБЛЕТКАХ

«Зенит» – «Спартак» – 2:1
28 марта 1998 года

Роман Березовский, вратарь 
«Зенита» 1994–2000 годов

– Этим домашним матчем мы открывали се-
зон. А для «Спартака» он уже начался матчами 
в Кубке УЕФА. После встречи с нами он должен был 
прямо из Питера вылететь в Милан на игру с «Ин-
тером». Словом, график у него был плотный. И это 
давало нам некоторые шансы, чтобы порадовать 
своих болельщиков, которые, как всегда в таких 
случаях, под завязку забили трибуны «Петровско-
го». А поскольку в составе должен был вый ти пе-
решедший к нам Вася Кульков, то в команде шу-
тили, что, мол, у спартаковцев, как только они его 
на поле увидят, сразу коленки затрясутся.

Мы готовились под руководством Анатолия 
Федоровича Бышовца на базе в Удельной, где 
снежные сугробы еще напоминали об уже ушед-
шей зиме. Работали весело, в охотку. Только у ме-
ня настроение было никудышным – за пару дней 
до матча неожиданно подскочила температу-
ра. А играть хотелось страшно: премьера сезо-
на, полный стадион, да еще соперник – чемпи-
он страны! Посоветовался с врачом. Тот дал ка-
ких-то жаропонижающих таблеток, и тренировок 
в общей группе я не прекращал. И хотя понимал, 
что рискую в таком состоянии и команду подве-

сти, и на осложнение нарваться, на поле вышел. 
А там уже обо всем забылось.

На  установке Бышовец обратил внимание 
на звездную спартаковскую полузащиту, в ко-
торой блистали хитрец Цымбаларь, движок Ти-
хонов, мудрец Титов и  великий комбинатор 
Аленичев. Они устроили в первом тайме круго-
верть у нашей штрафной. А когда получили пра-
во на штрафной удар, Цыля так же, как и потом 
с «Реалом», закрутил мяч в левую от меня «девят-
ку». Шла только шестая минута. И, признаюсь, по-
думалось, что соперник на этом не остановится. 
Но потихоньку пришли в себя, провели несколько 
хороших атак. И ближе к концу тайма Герасимец 
сумел положить мяч в дальний угол, пробив мимо 
Филимонова. В перерыве снова пообщался с док-
тором, проглотил еще пару таблеток – и в бой.

Во  втором тайме игра уже равная пошла, 
на встречных курсах. Но нам повезло с пеналь-
ти, который судья Гусев назначил за фол про-
тив вышедшего Панова. Возможно, он был спор-
ным. Но таким образом арбитр вернул должок 
за то, что в первой половине не наказал Рома-
щенко за явную игру рукой в своей штрафной. Вот 
и оказались квиты. Правда, «Спартак» мог срав-
нять счет, но мощный удар Тихонова со штраф-
ного мне удалось парировать. Не хватило Андрею 
цымбаларевской хитрости.

После матча спартаковцы поздравили с побе-
дой своего старого боевого товарища Васю Куль-
кова. Светлая ему память... Так что этот матч для 
меня – это повод и его вспомнить.

Конечно, приятно сознавать, что даже в та-
ком состоянии помог «Зениту» победить «Спар-
так» Романцева. Но сейчас, когда работаю с вра-
тарями, сам требую, чтобы они выходили на игру 
только абсолютно здоровыми.

СПАСИБО МОРОЗОВУ!

«Зенит» – «Спартак» – 2:1
30 июня 2001 года

Александр Кержаков, 
нападающий «Зенита» 2001–2006, 
2010–2017 годов

–  Я  не только помню сам матч, которому 
скоро уже 20 лет, но  и  по минутам весь тот 
день 30 июня. А как его можно не помнить, ес-
ли именно тогда я  забил в  составе «Зенита» 
свой первый гол в карьере. Спасибо Юрию Ан-
дреевичу Морозову, доверившему мне, девят-
надцатилетнему пареньку, место в  основном 
составе в матче с самим «Спартаком», да еще 
в  родном Питере. Сказать, что я  волновался, 
значит не сказать ничего. Тем более что в обо-
роне у москвичей были такие зубры-защитни-
ки, как Ананко, Парфенов, Тчуйсе. Может, из-
за того сковавшего меня волнения я  и  загу-
бил в первом тайме пару хороших моментов. 
Но в перерыве Морозов не кипел, хотя мы по-
сле пенальти Парфенова уже проигрывали. Пе-
ред самым выходом тренер придержал меня 
за руку и, похлопав по плечу, сказал: «Давай, Са-
ня выручай. Надо счет сравнивать. Знаю, у те-
бя получится!» И впрямь получилось – Спивак 
справа прострелил в штрафную, и после рико-
шета я пробил по отскочившему ко мне мячу. 
Может, и не очень красиво со стороны смотре-
лось. Но тот гол Левицкому для меня самый до-
рогой и незабываемый! Ведь с него все осталь-
ные пошли и в «Зените», и в сборной, где пока 
еще я самым результативным называюсь.

Кстати, если не  ошибаюсь, году в  2008-м 
я и свой сотый гол в чемпионатах России тоже 
«Спартаку» забил. Выходит, именно эта коман-
да и дала мне путевку в непростую бомбардир-
скую жизнь. Но голы-то сами не приходят – это 
общее с партнерами дело. А мне с ними повезло 
с первых шагов. Сначала в «Зените», где помо-
гали Андрей Кобелев, два Александра – Горшков 
и Спивак, Леша Игонин. Потом уже посчастли-
вилось поиграть с Андреем Аршавиным, Ромой 
Широковым, Игорем Денисовым, Костей Зыря-
новым – Хавбеками с большой буквы. И, конеч-

но, мне всегда нравилась средняя линия «Спар-
така» с таким мастерами паса, как Цымбаларь, 
Аленичев, Тихонов, Титов. С кем-то из них мне 
посчастливилось и  в  сборной поиграть. А  вот 
в «Спартак» меня Романцев не звал, хотя в сбор-
ную он первый брал и очень помог в ней окреп-
нуть и  поверить в  себя. Но  в  команду к  нему 
я не пошел бы, поскольку вырос и на ноги встал 
в «Зените».

А потому от всей души желаю родному клу-
бу в среду хорошей игры и уверенной победы 
над «Спартаком»!

ГОЛЫ, НА КОТОРЫЕ УХОДИЛИ 
СЕКУНДЫ

«Спартак» – «Зенит» – 3:1
27 октября 2001 года

Егор Титов, полузащитник 
«Спартака» 1992–2008 годов

– У меня о матчах с «Зенитом» целая рос-
сыпь воспоминаний. Если говорить о тех, что 
принадлежат к  приятным, то  навскидку сра-
зу  же назову тот матч, чью дату вы  прочита-
ли выше. Проходил он  в  конце сезона в Луж-
никах. И  на  кону в  этой встрече с  «Зенитом» 
стояло чемпионство, которое мы завоевывали 
в случае победы. А началось все в ней не по пла-
ну – в одном из моментов после паса Спивака 
мы на мгновение потеряли в штрафной Арша-
вина, который с разворота пробил Левицкого. 
Но мы не запаниковали, хотя по трибунам ро-
пот недовольства пробежал – мол, во что вы там 
играете? Пришлось перестраиваться – стали 
больше контролировать мяч, чаще атаковать 
флангами, пошли вперед защитники. Ну, а по-
том и забили. Да еще как! Не припомню в сво-
ей карьере, чтобы от  ввода мяча до того, как 
он окажется в сетке ворот противника, прохо-
дили секунды. Да, да, я не отговорился, именно 
секунды! Сначала Левицкий ввел мяч Парфено-
ву, который тут же отдал пас Баранову. Васька 
после двух касаний нашел в штрафной Бесчаст-
ных, стоявшего спиной к воротам. И уже Володя 
переправил мяч мне, чтобы я поставил голевую 
точку в этой роскошной комбинации. И на все 
про все – 17 секунд! Вот это была вишенка к то-
му чемпионскому торту, который мы завоева-
ли в тот вечер.

Но, наверное, рекордным по времени мож-
но считать гол, забитый на «Петровском» то-
му же Славе Малафееву в марте 2007 года. Тог-
да все ограничилось всего парой касаний. Пер-
вое сделал вратарь Плетикоса, который через 
все поле ввел мяч в игру и нашел меня метрах 
в четырех от штрафной «Зенита». А поскольку 
защитники не ожидали такого поворота собы-
тий, я, не раздумывая, с левой пальнул по во-
ротам, угодив точно в правый от вратаря верх-
ний угол. Шла третья минута встречи, которую 
мы затем уверенно довели до победы. Для хо-
зяев то поражение было обидным вдвойне, по-
скольку автором одного из трех голов, забитых 
еще в первом тайме, стал выросший в «Зените» 
Володька Быстров. Хотя во всех наших матчах 
просто рядовых побед или проходных пора-
жений никогда не бывает. Так сложилось, что 
во все времена отношения «Спартака» и «Зе-
нита» выяснялись по самому большому счету, 
независимо от места в таблице. И традиция эта 
жива по сей день.

Хотите в этом еще раз убедиться? Тогда смо-
трите 16 декабря матч на «Газпром Арене». Это 
будет зрелище! Победы тебе, «Спартак»!

АЛЕКСАНДР ЛЬВОВ

Реакция КДК

Причины переноса заседания объяснил 
глава контрольно-дисциплинарного ко-
митета Артур Григорьянц:

– В процессе рассмотрения инцидентов, 
произошедших во время и после матча 18-го 
тура чемпионата России между командами 
«Сочи» и «Спартак», КДК принял решение пе-
ренести заседание по данным вопросам в свя-
зи с публикациями в европейских СМИ о си-
туации вокруг высказываний тренера «Сочи» 
Дмитрия Бородина в адрес главного трене-
ра «Спартака» Доменико Тедеско и необходи-

мостью направления в таком случае запроса 
в организацию FARE (Football Against Racism 
in Europe) для оценки высказываний на пред-
мет наличия или отсутствия в них дискрими-
национного содержания. А также для изуче-
ния дополнительных видеозаписей по эпизо-
ду, связанному с возможным дисциплинарным 
нарушением футболиста ФК «Сочи» Жоазиньо 
в отношении тренера «Спартака» Андреаса 
Хинкеля.

Служба коммуникаций РФС

3 ноября 1996 года. Санкт-Петербург. «Зенит» – «Спартак» – 1:2. 73-я минута.  Григорий Филиппов 
Только что Егор Титов забил победный гол

Из-за кого «Зенит» проиграл в Петербурге, как забил самый памятный гол Кержаков,  
сколько секунд длилась атака красно-белых – читайте ретроблокнот обозревателя «СЭ»

ЭСК признала 
правильными спорные 
решения судьи 
в сочинской игре

Вчера состоялось заседание экспер-
тно-судейской комиссии при пре-
зиденте РФС. На нем рассмотре-

ны спорные эпизоды матча 18-го тура 
РПЛ «Сочи» – «Спартак» (1:0), сообща-
ет сайт РФС.

«Спартак» обратился в  комиссию 
с просьбой оценить работу арбитра Иго-
ря Панина в эпизодах с неназначением 
11-метровых ударов в ворота «Сочи» на 
45-й и 54-й минутах матча и вынесени-
ем предупреждения (четвертое в сезо-
не) полузащитнику красно-белых Наи-
лю Умярову на 81-й минуте.

Решения комиссии:
1. Судья правильно не назначил 11-ме-

тровый удар в ворота «Сочи» на 45-й ми-
нуте матча.

Решение ЭСК мотивировано тем, что 
мяч попадает в тело футболиста «Сочи» 
Ибрагима Цаллагова, правая рука кото-
рого находится в  естественном поло-
жении и не делает тело неестественно 
больше. Неакцентированный возмож-
ный контакт руки и мяча в продолжении 
эпизода не является основанием для на-
значения 11-метрового удара.

2. Судья правильно не назначил 11-ме-
тровый удар в ворота «Сочи» на 54-й ми-
нуте матча.

Решение ЭСК мотивировано тем, что 
игрок «Сочи» Ибрагим Цаллагов ини-
циировал нормальный игровой кон-
такт с футболистом «Спартака» Самю-
элем Жиго. Игрок атакущей команды 
при этом совершил падение по собствен-
ной инициативе, когда, почувствовав со-
противление в верхней части туловища 
со стороны Цаллагова, он поджал ноги 
и прекратил бежать в направлении мяча.

3. Судья правильно вынес предупре-
ждение (четвертое в сезоне) футболисту 
«Спартака» Наилю Умярову на 81-й ми-
нуте матча.

Решение ЭСК РФС мотивировано тем, 
что игрок «Спартака» использует направ-
ленную в область шеи и лица соперника 
руку для блокирования его дальнейше-
го продвижения.

12 декабря. Сочи. «Сочи» – «Спартак» – 1:0.  Александр Ступников  
Главный тренер красно-белых Доменико Тедеско ФК «Спартак»
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Трехкратный чемпион страны 
(дважды – в составе «Рубина», один 
раз – в составе «Зенита») на протя-

жении часа на базе «Сочи» рассказывал 
интереснейшую историю своей жизни, 
которая будет опубликована в ближай-
шее время. А начали мы с вопросов, каса-
ющихся недавнего матча со «Спартаком», 
в котором Нобоа забил победный мяч.

КОГДА СМОТРИТ ВСЯ РОССИЯ, 
ВСЕГДА ХОЧЕТСЯ ПОКАЗАТЬ 
СВОЙ ЛУЧШИЙ ФУТБОЛ!

– У вас уже семь голов в ворота «Спар-
така». Больше, чем красно-белым, вы не 
забивали никому. Это стечение обстоя-
тельств или какое-то особое отношение 
к этому клубу? – спрашиваю Нобоа.

Кристиан смеется:
– Нет, я в каждой игре хочу забивать 

и помогать команде! А то, что в каждой 
игре забиваю «Спартаку», – не знаю, по-
чему. Но с таким соперником всегда хо-
чется показать лучший футбол. Вся Рос-
сия смотрит!

– Вы и первый свой мяч в России, в 2007 
году, тоже забили за «Рубин» «Спартаку», 
и больше в том сезоне у вас голов не было.

– Да. Помню тот гол. Мы выиграли – 
3:1, хотя находились в тяжелой ситуа-
ции. Долго не могли победить, и сам я не 
играл, все время был на замене. Меня тог-
да признали лучшим игроком матча, и я 
был очень рад. Тогда уже понял, что, ког-
да обыгрываешь «Спартак» или забива-
ешь ему, вся страна это знает.

– Вы ведь и в самом «Спартаке» мог-
ли оказаться. Вы были в «списке Берды-
ева», когда тот должен был возглавить 
красно-белых после отставки Аленичева, 
но в последний момент прервал перегово-
ры, и команду возглавил Каррера. Берды-
ев с вами разговаривал, заручился вашим 
согласием?

– Да. Он приглашал в «Ростов» Сеса-
ра Наваса, Сослана Джанаева, меня, еще 
кого-то... И он нас собрал: «Сложилась 
такая ситуация, что я могу уйти в «Спар-
так». И хочу сделать это вместе с вами». 
Мы сказали: «Никаких проблем. Пока вы 
в «Ростове» – мы в «Ростове». А дальше 
ждем развития ситуации. Если сможем 
перейти вместе с вами – супер!» Но в ито-
ге он в «Спартак» не перешел, я остался 
в «Ростове», а потом перешел в «Зенит».

ОТБОР ПЕРЕД МОИМ ГОЛОМ 
�СПАРТАКУ� БЫЛ ОТРАБОТАН 
НА ТРЕНИРОВКАХ

– Вы лишь недавно восстановились 
после травмы, и Владимир Федотов гово-
рит, что пока играете больше за счет головы, 
а объ ема движения еще не хватает. И тем 
не менее забили победный гол «Спартаку» 
красивым обводящим ударом в касание.

– Да, шесть недель не играл из-за трав-
мы задней поверхности бедра! Кондиции 
можно вернуть только через игру. Я не 
чувствовал какого-то особенного настрое-
ния в этот день – просто когда Заба (Антон 
Заболотный. – Прим. И.Р.) отдал мне пас, 
уже знал, куда буду бить. Видел, где сто-
ит вратарь, и понимал: если пробью так, 
как задумал, на 99 процентов он не успе-
ет. И мяч полетел точно так, как я хотел.

– Перед вашим голом Крала прессингом 
загнали в ловушку у бровки и вынудили его 
отдать неточный пас на Бакаева. Перехват, 
пас, гол. У меня возникло полное ощуще-
ние, что все это, кроме вашего удара, было 
отработано на тренировках.

– Так и есть. Мы знали, что «Спартак» 
любит играть в футбол и начинать ата-
ки через пас, в том числе используя вра-
таря. И чувствовали, что если хотя бы раз 
сможем в тех зонах отобрать мяч, то у нас 
будет момент. Так и получилось. До это-
го у нас не получалось, потому что у них 

хорошие футболисты. Но одна ошибка – 
и мы ею воспользовались и забили ре-
шающий гол.

У нас тренеры на теории всегда под-
робно рассказывают, в чем тот или иной 
соперник играет хорошо, а на чем его 
можно подловить. Как и о наших соб-
ственных сильных и слабых местах. Всег-
да хорошо, когда ты знаешь, что в этой 
конкретной игре надо делать. Федотов 
любит тактику, мы и обороне уделяем 
много внимания, и тому, на чем именно 
можем выиграть. И над стандартами то-
же работаем очень много.

ТЕДЕСКО ПОЖАЛ 
МНЕ РУКУ И СКАЗАЛ: 
�БРАВО, �СОЧИ�, БРАВО!�

– Почему каждый матч «Спартака» 
с «Сочи» оборачивается скандалом?

– Думаю, потому что мы выигрываем. 
Если бы проиграли – сто процентов, скан-
далов бы не было. Сто процентов – мы 
не стали бы разговаривать по поводу су-
действа, расизма. Мы проиграем – и про-
сто проиграем! Но сейчас мы победили. 
А в этом случае со «Спартаком» всегда воз-
никают какие-то проблемы.

Я такой футболист, что не обращаю 
внимания на то, что происходит до или 
после игры. Мне важна только сама игра. 
А до или после – говорите о чем хотите. Ес-
ли ты проиграл – значит, не кто-то другой 
виноват, а тренироваться надо получше.

– Лично вам Доменико Тедеско пожал 
руку после игры?

– Конечно. Уважение всегда должно 
быть – выиграл ты или проиграл, даже 
в три мяча. Футбол – это праздник, а не 

война. И после матча я сказал ему: «Уда-
чи вам в следующей игре». Знаю, что эта 
игра – с «Зенитом». Но пожелание удачи – 
это чтобы не было травм и чтобы получил-
ся красивый футбол.

Жиго сказал мне: «Что ты все время за-
биваешь «Спартаку»!» Я улыбнулся. Видно, 
что уважение действительно есть. И с Теде-
ско обменялись рукопожатиями. Было за-
метно, что он чуть-чуть сердит на судью, 
но я подошел и пожелал удачи. Он пожал 
мне руку, все было нормально. И сам ска-
зал: «Браво, «Сочи», браво!»

– Это было без иронии?
– Да, никаких проблем. Это футбол! На 

судью он был злой, да. Он с ним разгова-

ривал по-английски, и не знаю, о чем они 
говорили. Но Тедеско разозлился на него, 
когда ему показали желтую карточку, го-
ворил, что не может слова сказать, чтобы 
его не наказали. То же самое продолжа-
лось и после игры.

Потом была ситуация с Сосланом, ког-
да он сказал нашему вратарю про преми-
альные. Я только слышал, как они друг на 
друга кричали. После игры всегда бывает 
много эмоций. Все хотели выиграть. Тем 
более, когда ты шел на первом месте и по-
терял три очка, а вместе с ними и лидер-
ство. Видно, что он горячий.

– Не обидно, что играли как на выез-
де?

– Конечно, нет. Спартаковцы везде чув-
ствуют себя как дома. Но от этого еще боль-
ше хочется доказать, что мы можем вы-
играть.

– По делу, считаете, выиграли?
– До игры мы знали, что первая же 

ошибка будет решающей. И кто забьет 
первым – тот либо выиграет, либо в худ-
шем случае сыграет вничью. Когда я за-
бил, подумал: «Сегодня не проиграем». 
И у «Спартака» больше чистых моментов 
не было. А я еще раньше мог забить, го-
ловой в начале игры. Но очень быстро бе-
жал и не успел подстроиться, и мяч про-
летел выше ворот.

КОГДА В 33 ГОДА ПОРВАЛ 
КРЕСТЫ, ПЕРВУЮ НЕДЕЛЮ 
ДУМАЛ: �ЭТО ВСЁ�

– Вы никогда не забивали за сезон в рос-
сийской премьер-лиге больше восьми голов, 
а единственный раз достигли такого пока-
зателя в 2010 году. И вдруг десять лет спу-
стя, – в 35 лет, за полсезона. Что с вами 
случилось?

– Может, сказалась позиция, на кото-
рой играю. Чувствую, что в той роли, кото-
рую мне сейчас отводят, могу лучше ата-
ковать. Чувствую, что впереди – получает-
ся! Это не значит, что раньше было не так 
и я думал только об обороне. Центр по-
ля, последний пас – все это было и остает-
ся в моей ответственности. Но что-то ста-
ло по-другому.

– Можете объяснить, откуда возникло 
такое ощущение?

– Думаю, я просто вижу, как компак-
тно мы играем. И, если иду вперед, уверен 
в том, что сзади все будет хорошо.

– Федотов немножко разгружает вас от 
оборонительных функций?

– Нет. В обороне у каждого свои обязан-
ности, которые надо выполнять. Но в атаке 
он позволяет чувствовать себя свободно.

– Два с половиной года назад у вас после 
очень хорошего начала сезона в «Зените» 
случился разрыв крестообразной связки 
колена. В 33 года вы не подумали, что при-
дется заканчивать?

– Когда только порвал кресты, в первую 
неделю думал: «Это все». Были мысли, что 
не смогу восстановиться и надо будет за-
канчивать карьеру. Это было тяжелое вре-
мя. Но после операции с каждым днем чув-
ствовал себя все лучше. Мне повезло с док-
тором и физиотерапевтом.

– Кто делал операцию?
– Доктор Кугат в Барселоне. Вся «Барсе-

лона», «Манчестер Сити» оперируют коле-
ни у него. Прекрасный специалист, о кото-
ром мне многие говорили. И, когда я полу-
чил травму, сразу подумал: «Кугат!»

Уже вскоре после начала восстановле-
ния возникло чувство – может, все и бу-
дет хорошо. У меня продолжал действо-
вать контракт с «Зенитом», и хотелось до-
работать его до конца. Тем более, что клуб 
мне помог в сложный момент, и мне хо-
телось его отблагодарить. На третий-чет-
вертый месяц после операции я уже твер-
до поверил, что вернусь.

Потом я восстановился, чувствовал се-
бя очень хорошо, но после падения на тре-
нировке возникла новая проблема. Поэто-
му мое возвращение на поле еще задержа-
лось. Затем вышел на Суперкубок против 
«Локомотива». У меня так болело колено, 
что было очень тяжело. Не мог сосредото-
читься на игре, потому что думал о боли 
и о том, что, наверное, недовосстановил-
ся. Поехал обратно в Барселону к Кугату. 
Доктор мне помог, убрал ту проблему, ко-
торая была. А потом я вернулся и... оказал-
ся здесь, в «Сочи». И здесь уже чувствовал 
себя хорошо.

– Не расстроились, что пришлось менять 
клуб – чемпиона страны на намного менее 
амбициозную в тот момент команду, только 
дебютировавшую в премьер-лиге?

– Нет. Мы сели поговорить с моим 
тренером и другом Сергеем Семаком 
и все обсудили. Знали, что на следую-
щий сезон в заявке можно иметь только 
восемь иностранцев. Тогда на поле мог-
ло быть не больше шести. Семак мне их 
перечислил и сказал: «Пока места в со-
ставе для тебя нет. И тебе будет тяжело 
его получить, потому что на таких-то 
и таких-то я рассчитываю как на клю-
чевых игроков. Если хочешь – оставай-
ся, я не против. Наоборот, ты мне этим 
только поможешь. Но есть вариант с «Со-
чи». Они дают тебе двухлетний контракт, 
а здесь у тебя остался год».

Все это было сказано прямо и честно. 
Я все узнал: хороший клуб, город – супер! 
Здесь нереально красиво! А главное – хочу 
играть. И если есть шанс после травмы вер-
нуться обратно к своему уровню, то только 
там, где у меня будет шанс постоянно вы-
ходить на поле. И все получилось хорошо.

– Что вас мотивировало проходить через 
мучительную реабилитацию?

– Если бы не было мотивации, я бы 
остался дома. Ни разу не думал о том, что 
сделал это, поскольку надо. Просто чув-
ствовал, что, как и прежде, люблю футбол, 
хочу выходить на тренировки и игры. Это 
было и остается главной мотивацией. Ког-
да надо было восстанавливать колено, по-
нимал, что должен быть даже не на сто, 
а на тысячу процентов профессионален. 
Только тогда вернусь.

ИГОРЬ РАБИНЕР
Сочи

ФУТБОЛ // Тинькофф Российская Премьер-Лига. 19-й тур. Сегодня «Сочи» – «Динамо». 18.00 (мск)

Кристиан Нобоа: «Мог перейти 
в «Спартак» вместе с Бердыевым»
Обозреватель «СЭ» взял большое интервью у одного из лучших снайперов 
нынешнего чемпионата России – 35-летнего эквадорского полузащитника «Сочи»

До повторения ветеранского рекорда Нобоа 
остался всего один гол

Гол в ворота «Спартака» стал для Кристиана Нобоа восьмым в чемпиона-
те-2020/21. Эквадорец повторил личный рекорд в премьер-лиге, столько же 
мячей хавбек забил за «Рубин» в 2010 году, потратив на это 27 матчей (в этом 

сезоне – всего 14). Из футболистов, которым к началу чемпионата России испол-
нялось 35 лет, восемь мячей до Нобоа забивали лишь Александр Бородюк и Мар-
тин Кушев, больше – только Ян Коллер.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Лучшие бомбардиры в чемпионате России среди игроков, 
которым исполнилось 35 лет на начало сезона

Сезон Игрок Клуб Возраст на начало сезона Матчи Голы
2009 Ян Коллер Кр.Советов 35 лет 350 дней 28 9
2020/21 Кристиан Нобоа Сочи 35 лет 122 дня 14 8
1998 Александр Бородюк Локомотив 35 лет 118 дней 15 8
2009 Мартин Кушев Амкар 35 лет 201 день 27 8
1993 Сергей Андреев Ростсельмаш 36 лет 296 дней 15 7
2008 Андрей Тихонов Кр.Советов 37 лет 150 дней 18 7

Результаты ЦСКА становятся все 
печальнее. С  одной стороны, 
провал в Лиге Европы: ноль по-

бед в группе. С другой – упущенные 
возможности в  чемпионате России. 
Возьмем хотя бы последний тур, ког-
да армейцы могли обойти «Спартак», 
но вместо второй строчки получили 
нервную домашнюю ничью с «Уралом».

Неудивительно, что над главным 
тренером красно-синих Виктором Гон-
чаренко сгустились тучи. По инфор-
мации «СЭ», белорус будет отправлен 
в отставку после матча 19-го тура РПЛ 
с «Ростовом».

Может ли Валерий Карпин «добить» 
Гончаренко?

�РОСТОВ�: 
УДАЧНОЕ ОБНОВЛЕНИЕ

Многие пророчили желто-синим 
чуть ли не борьбу за выживание. При-
чина – серьезные изменения в соста-
ве. Ушли лидеры, к  примеру Ионов, 
Попов и Зайнутдинов. А новичкам, ка-
залось бы, требовалось время. Но не 
у Карпина.

Нет Шомуродова – забивает опор-
ник Хасимото. Ионов отправился 
в «Краснодар» – его с успехом заменя-
ет Полоз. Здорово смотрятся и моло-
дые футболисты – Поярков и Тугарев.

Чем крут сегодняшний «Ростов»?
Во-первых, прессингом. Дончане – 

четвертые в РПЛ по показателю интен-
сивности давления (9,13 PPDA). Что ра-
дует? Физическая готовность – футбо-

листы прессингуют на протяжении всех 
90 минут и успевают вернуться назад 
при потере мяча. На этом, кстати, ча-
сто «горел» ЦСКА в минувшем сезоне: 
заброс за спину высокой линии оборо-
ны – гол. «Ростов» добегает, пресекая 
такие возможности.

Во-вторых, флангами. Крайние за-
щитники – Терентьев (справа) и По-
ярков (слева) – поднимаются высоко. 
А Тугарев и Байрамян (зачастую ме-
няющиеся позициями) помогают соз-
давать численное преимущества. Что-
то в этом есть от «Баварии» с забегами 
Дэвиса и Павара.

В-третьих, балансом. Несмотря на 
все трансферные истории, «Ростов» – 
команда с сильными исполнителями 
в каждой линии. Есть надежная пара 
центральных защитников (Осипенко – 
Хаджикадунич), есть один из лучших 
опорников РПЛ – Норманн, есть креа-
тивная сила – Еременко.

Итак, «Ростов» удачно пережил 
уход ведущих футболистов. И  даже 
стал сильнее. Чего не скажешь о крас-
но-синих.

ЦСКА: КТО ОТВЕТИТ 
ЗА ТРАНСФЕРЫ?

Летняя кампания – одна из мощней-
ших в армейской истории. Вот только 
на сто процентов пока заиграл лишь 
Зайнутдинов: скоростной универсал, 
способный выдать нестандартный пас. 
С Эджуке – проблемы. Казалось бы, есть 
все для того, чтобы решать исходы мат-

чей: в нашей лиге «автобусов» это пре-
жде всего дриблинг. Однако обводки 
Чидеры нередко заканчиваются либо 
потерями, либо передачами в никуда. 
Гайч тоже еще не адаптировался. Та-
кой исполнитель был нужен ЦСКА: га-
баритный, способный зацепиться за 
кроссы или длинные пасы. Но пока це-
пляется Шкурин! Гайч же двигается по 
полю слишком медленно и  непово-
ротливо: не затянулась ли адаптация? 
С Фуксом все ясно – травма.

При этом нельзя сказать, что ЦСКА 
выглядит совсем плохо. Об этом гово-
рит и промежуточный результат – вы-
сокое третье место. Кажется, Гончарен-
ко выжимает из команды максимум.

Что могут противопоставить армей-
цы «Ростову»?

Во-первых, тот же самый прес-
синг. ЦСКА – пятый по интенсив-
ности давления в  РПЛ (9,85 PPDA). 
Показательный в  этом плане мо-
мент – первый тайм недавнего мат-
ча с «Уралом». Москвичи просто за-
давили соперника, постоянно от-
бирая мяч и  выигрывая подборы. 
Другое дело, что команда прессин-

гует эпизодически. И вполне может 
пропустить контратаку после поте-
ри – в стиле прошлого сезона.

Во-вторых, Влашича. Это тот слу-
чай, когда один футболист способен 
повлиять на результат. Жаль только, 
что не в Лиге Европы... Никола – луч-
ший бомбардир армейцев в РПЛ (8 го-
лов), хорошо реализующий моменты 
(наиграл на 4,09 xG). А еще лидер клу-
ба по показателям, характеризующим 
вклад в продвижение мяча: как в на-
чальной стадии атаки (7,04 xGBuildup), 
так и в завершающей (11,82 xGChain). 
Какой контраст с реализацией Федора 
Чалова! 2 гола при 5,56 xG.

В-третьих, настрой. Безвыигрыш-
ная серия в РПЛ составляет уже четы-
ре матча. При этом в случае успеха в оч-
ном противостоянии дончане обойдут 
армейцев. Серьезный стимул для Акин-
феева и Ко.

ИТОГ

Конечно, «Ростов» представляется 
фаворитом. Нет плохой ауры, но есть 
сыгранность и баланс. ЦСКА же сража-
ется из последних сил – что удивитель-
но, учитывая летнее усиление.

Минувшим летом Гончаренко спра-
вился, несмотря на кризис и отъезд 
в Белоруссию. Сейчас – нет.

НАТАЛЬЯ ЮРИНА 

В материале использована статистика 
understat.com

ФУТБОЛ // Тинькофф Российская Премьер-Лига. 19-й тур. Завтра «Ростов» – ЦСКА. 20.00 (мск)

Карпин «добьет» Гончаренко? Чем «Ростов» круче ЦСКА
Тактическое превью матча 
19-го тура РПЛ «Ростов» – ЦСКА

12 декабря. Сочи. «Сочи» – «Спартак» – 1:0. Кристиан Нобоа (на переднем плане) против Виктора Мозеса Сергей Кулаков ФК «Сочи»

2.27  коэффициент Winline 
на победу ЦСКА 
над «Ростовом» 
в матче 19-го тура Ре
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ФУТБОЛ // Тинькофф Российская Премьер-Лига. Афиша 19-го тура

Сочи – Динамо

Сегодня. Сочи. Стадион «Фишт». 18.00 (Матч Премьер)

ПОТЕРИ
«Сочи»: Маммана (дисквал.), Попов (травм.), Юсупов (под вопросом)
«Динамо»: Скопинцев (под вопросом)
Судья: Мешков (Дмитров).
ВАР: Волошин (Смоленск).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Сочи»: Джанаев – Маргасов, Мевля, МИЛАДИНОВИЧ, Новосель-

цев, Терехов – РУДЕНКО, Цаллагов, Нобоа, Жоаузинью – А.ЗА-
БОЛОТНЫЙ.

«Динамо»: Шунин – Паршивлюк, Евгеньев, Ордец, Варела – Фомин, 
Моро – НЖИ, Шиманьски, Лесовой – КОМЛИЧЕНКО.

Матчи в чемпионате России: +1=1–1, мячи 5–6
Матчи в Сочи: +0=1–0, мячи 1–1

16 матчей составляет домашняя беспроигрышная серия «Сочи» 
в чемпионате (+10=5–0, мячи 36–11). Единственное пораже-

ние на своем поле под руководством Владимира Федотова черно-
морцы потерпели 1 марта 2020 года от «Арсенала» (1:2). «Динамо» 
по гостевым очкам занимает десятое место, уступив в пяти встре-
чах из девяти (+2=2–5, мячи 9–16).

Ротор – Арсенал

Сегодня. Волгоград. Стадион «Волгоград Арена». 18.00 (Матч Футбол 1)

ПОТЕРИ
«Ротор»: Алейник, Давиташвили (оба – дисквал.), Байрыев, Ма-

трикарди (оба – под вопросом)
«Арсенал»: Сокол (дисквал.), Комбаров (травм.), Бауэр, Беляев, Де-

нисов, Джорджевич, Ковалев (все – под вопросом)
Судья: Панин (Дмитров).
ВАР: Иванов (Ростов-на-Дону).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Ротор»: Чондрич – Макаров, КВЕРКВЕЛИЯ, Гогуа, Степанов – СЕР-

ЧЕНКОВ, ПЕСЕГОВ, Жигулев, Кипиани – Фламарион, МУЛЛИН.
«Арсенал»: Шамов – Рассказов, Довбня, Кадири, ХАГУШ – Коста-

динов, Чаушич – Ломовицкий, Панченко, Ткачев – ЛУЦЕНКО.
Матчи в чемпионате России: +0=1–0, мячи 1–1
Матчи в Волгограде: не встречались

445 минут составляет безголевая серия «Арсенала» в чемпи-
онате-2020/21. После того как Кирилл Панченко огорчил 

Йосипа Чондрича в домашнем матче с «Ротором» (1:1), туляки по-
следовательно не смогли поразить ворота «Локомотива» (0:1), «Зе-
нита» (0:0), «Динамо» (0:1) и «Химок» (0:1). При этом «канониры» 
набрали на чужом поле всего одно очко (+0=1–8, мячи 5–19), сы-
грав вничью с «Тамбовом» (1:1).

Зенит – Спартак

Сегодня. Санкт-Петербург. Стадион «Газпром Арена». 20.00 (Матч ТВ)

ПОТЕРИ
«Зенит»: Кержаков (травм.), Караваев (под вопросом)
«Спартак»: Умяров (дисквал.), Глушенков, Соболев, Кокорин (все – 

травм.)
Судья: Карасев (Москва).
ВАР: Сухой (Люберцы).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Зенит»: Лунев – Сутормин, Ловрен, Ракицкий, Дуглас Сантос – Мал-

ком, Барриос, Оздоев, Вендел – АЗМУН, Дзюба.
«Спартак»: Максименко – Маслов, Жиго, Джикия – Мозес, Зобнин, 

Крал, Айртон – Бакаев – Ларссон, Понсе.
Матчи в чемпионате России: +20=15–18, мячи 85–76
Матчи в Санкт-Петербурге: +8=6–7, мячи 48–30

2 очка набрал «Спартак» в  восьми последних гостевых матчах 
против «Зенита» (+0=2–6, мячи 7–24). В 2014 и 2018 годах крас-

но-белые добились в Санкт-Петербурге нулевых ничьих, а в 2012, 
2013, 2016 (дважды) и 2017 годах пропустили более трех голов, по-
терпев три крупных поражения (0:5, 2:5 и 1:5).

Краснодар – Уфа

Завтра. Краснодар. Стадион «Краснодар». 18.00 (Матч Футбол 1)

ПОТЕРИ
«Краснодар»: Ари, Кайю, Сафонов (все – травм.), Петров, Стоцкий 

(оба – под вопросом)
«Уфа»: Морозов, Плиев, Табидзе (все  – дисквал.), Андрич (под 

вопросом)
Судья: К.Левников (Санкт-Петербург).
ВАР: С.С.Лапочкин (Санкт-Петербург).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Краснодар»: Городов – Смольников, Мартынович, Сорокин, Рамирес – 

Олссон, Газинский – ВАНДЕРСОН МАСИЭЛ, Кабелла, Классон – Берг.
«Уфа»: Беленов – Данченко, Никитин, АЛИКИН, ЙОКИЧ, АЛИЕВ – 

Камилов, Кротов, Мрзляк – БИЗЯК, Жамалетдинов.
Матчи в чемпионате России: +7=4–2, мячи 18–7
Матчи в Краснодаре: +2=2–2, мячи 7–4

3 победы с разницей в пять голов одержал в нынешнем чемпио-
нате «Краснодар». «Быки» последовательно разгромили «Хим-

ки» (7:2), «Ротор» (5:0) и «Локомотив» (5:0). Ранее подобное удава-
лось «Спартаку» (трижды), «Зениту» (дважды), ЦСКА и «Уралмашу». 
Рекорд принадлежит красно-белым, которые в 1995 году разгро-
мили «Крылья Советов» (6:1), «Черноморец» (5:0), «Жемчужину» 
(6:0), «Торпедо» (5:0) и «Динамо-Газовик» (6:0).

Химки – Локомотив

Завтра. Химки. Стадион «Арена Химки». 18.00 (Матч Премьер)

ПОТЕРИ
«Химки»: Глушаков, Идову (оба – дисквал.), Казанцев (травм.), Бо-

женов, Мирзов (оба – под вопросом)
«Локомотив»: Чорлука (дисквал.), Баринов, Зе Луиш, Смолов (все – 

травм.), Камано (под вопросом), Лисакович, Мухин (оба – бо-
лезнь)

Судья: А.Матюнин (Москва).
ВАР: Кукуян (Сочи).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Химки»: Лантратов – ЛОГАШОВ, Тихий, Данилкин, Филин, ЛИПО-

ВОЙ – КУАТ, Трошечкин, Кухарчук – Дядюн, КОНАТЕ.
«Локомотив»: Гильерме – Живоглядов, МУРИЛО, Райкович, Рыбус – 

Крыховяк, Магкеев – Игнатьев, Миранчук, Рыбчинский – Эдер.
Матчи в чемпионате России: +1=2–4, мячи 8–11
Матчи в Химках: +0=1–2, мячи 4–7

4 раза «Арсенал» под руководством Игоря Черевченко встречал-
ся с  «Локомотивом», в  котором начинал тренерскую карьеру. 

Дома команда Черевченко одержала две сухие победы (4:0 и 2:0), 
а в Черкизове дважды уступила со счетом 1:2. В шести последних 
турах химчане набрали 13 очков (2-е место в лиге, +4=1–1, мячи 
8–5), тогда как «Локомотив» – семь (13-е место, +2=1–3, мячи 6–13).

Ахмат – Рубин

Завтра. Грозный. Стадион «Ахмат Арена». 20.00 (Матч Футбол 1)

ПОТЕРИ
«Ахмат»: Ильин (дисквал.), Анхель, Мелкадзе, Роши, Уциев (все – 

под вопросом)
«Рубин»: Деспотович, Кварацхелия (оба – дисквал.), Шатов (под 

вопросом)
Судья: Васильев (Ижевск).
ВАР: Турбин (Дмитров).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Ахмат»: ГУДИЕВ – Ненахов, СЕМЕНОВ, Нижич, Богосавац – Исма-

эл, Тимофеев – ПОЛЯРУС, ИВАНОВ, Харин – Бериша.
«Рубин»: Дюпин  – Уремович, БЕГИЧ, Старфельт, Самошников  – 

Абильдгор, Хван Ин Бом – Макаров, Йевтич, БАКАЕВ – ИГНАТЬЕВ.
Матчи в чемпионате России: +7=11–9, мячи 25–32
Матчи в Грозном: +3=7–2, мячи 11–9

16 побед над «Ахматом» одержали команды Леонида Слуцкого 
(+16=3–4, мячи 47–24). Столь же часто 49-летний специалист 

обыгрывал только «Крылья Советов» (+16=1–3, мячи 39–17). Прав-
да, «Рубину» очень тяжело даются выезды в Грозный – пять ничьих 
и три поражения за последние 10 лет (мячи 5–9).

Ростов – ЦСКА

Завтра. Ростов-на-Дону. Стадион «Ростов Арена». 20.00 (Матч Пре-
мьер)

ПОТЕРИ
«Ростов»: Хаджикадунич (дисквал.), Мамаев, Хасимото (оба  – 

травм.), Глебов (под вопросом)
ЦСКА: Зайнутдинов, Обляков, Шкурин (все – дисквал.), Кучаев, На-

бабкин (оба – травм.), Марадишвили, Фукс (оба – под вопросом)
Судья: Москалев (Воронеж).
ВАР: Любимов (Санкт-Петербург).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Ростов»: Песьяков  – Терентьев, Осипенко, ПАВЛОВЕЦ, Алееса-

ми – Норманн, Гигович – Тугарев, Еременко, Байрамян – Полоз.
ЦСКА: Акинфеев – Мариу Фернандес, ДИВЕЕВ, Магнуссон, Щен-

ников – БИСТРОВИЧ, Дзагоев – СИГУРДССОН, Влашич, Эджу-
ке – ЧАЛОВ.

Матчи в чемпионате России: +15=10–28, мячи 46–86
Матчи в Ростове-на-Дону: +9=7–10, мячи 27–32

1 победу за 14 лет одержал ЦСКА в гостевых матчах с «Ростовом» 
в чемпионате России. (+1=5–6, мячи 7–16). В апреле 2018 года 

армейцы прервали 12-летнюю неудачную серию благодаря голам 
Георгия Щенникова и Понтуса Вернблума, но после этого добыли 
на Дону всего одно очко (0:0 и 2:3).

Тамбов – Урал

18 декабря. Саранск. Стадион «Мордовия Арена». 18.00 (Матч ТВ)

ПОТЕРИ
«Тамбов»: -
«Урал»: Погребняк (дисквал.), Баклов, Емельянов, Страндберг 

(все – травм.), Бикфалви, Панюков, Подберезкин, Рыков (все – 
под вопросом)

Судья: Иванов (Ростов-на-Дону).
ВАР: Амелин (Тула).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Тамбов»: Рыжиков – Лоуренс, Гигашвили, Ароян, Шахов, Володь-

ко – Кабахидзе, Тилль, Карасев – Карапетян, ОНУГХА.
«Урал»: Помазун – Кулаков, Аугустыняк, Герасимов, Калинин – Миш-

кич, Йовичич – Егорычев, ЕВСЕЕВ, Эль-Кабир – ТАТАРИНОВ.
Матчи в чемпионате России: +0=1–2, мячи 2–4
Матчи в Саранске: +0=0–1, мячи 1–2

6 матчей подряд проиграл «Тамбов», уступив «Динамо» (1:2), «Ах-
мату» (0:1), «Краснодару» (0:1), «Уфе» (0:4), «Спартаку» (1:5) и «Ру-

бину» (0:1). Никто из участников премьер-лиги не терпел в этом сезо-
не больше трех поражений кряду. По три неудачи кряду было у «Ло-
комотива», «Краснодара», «Ахмата», «Урала», «Уфы» и «Ротора».

ПРОГНОЗ 
СПЕЦИАЛИСТА

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН 
Советник президента «Локомотива»,  
экс-форвард сборной России

ПРОГНОЗ 
БОЛЕЛЬЩИКА

АЛЕКСЕЙ МАКЛАКОВ 
Заслуженный артист России,  

болельщик «Спартака»

Специалисты (102) Очки Тур +/-
Эдуард Мор/ 
Андрей Пятницкий 15 10, 17 +3
Руслан Нигматуллин 13 11 +5
Юрий Белоус 13 1, 18 +3
Дмитрий Кузнецов 8 7 +5
Максим Боков 7 8, 16 -11
Денис Бояринцев 6 14 +1
Дмитрий Булыкин 6 3 -2
Игорь Яновский 6 6 -2
Валерий Кечинов 5 4 +3
Андрей Соломатин 5 13 0
Ринат Билялетдинов 5 9 -2
Валерий Шмаров 5 15 -8
Александр Мостовой 4 5 -4
Борис Игнатьев 3 12 -2
Олег Корнаухов 1 2 -3

Болельщики (116) Очки Тур +/-
Николай Трубач 18 8, 16 +11
Роман Косицын 13 15 +8
Евгений Кемеровский/ 
Дмитрий Позов 12 10, 17 -3
Валерий Баринов 8 5 +4
Виктор Гусев 8 6 +2
Александр Кожевников 8 3 +2
Юрий Давыдов 8 11 -5
Вячеслав Малежик 7 9 +2
Михаил Грушевский 6 1 -1
Юрий Лоза 6 4, 18 -5
Иван Бочаров 5 12 +2
Федор Канарейкин 5 13 0
Сергей Белоголовцев 5 14 -1
Александр Шаганов 4 2 +3
Алексей Маклаков 3 7 -5

Напоминаем систему начисления очков: угаданный исход – 1, угаданная разность в счете – 2,  
угаданный счет – 3 очка.

Сочи – Динамо

1:1 Поставлю на ничью. Хоть «Сочи» 
и  играет дома, но «Динамо» захочет 

реабилитироваться за поражение в Санкт-Пе-
тербурге и должно хорошо сыграть.

2:1 Игра «Сочи» мне импонирует. Блиста-
тельно играет Нобоа. Думаю, в этой ко-

манде хорошая атмосфера и сочинцы способны 
победить «Динамо». 

Ротор – Арсенал

0:1 «Арсенал» обыграет «Ротор», но с ми-
нимальным преимуществом. На мой 

взгляд, туляки поопытнее, поэтому смогут увез-
ти три очка из Волгограда.

1:1 Очень сложно определить уровень этих 
команд сейчас. Я не понимаю возмож-

ностей «Ротора» и  «Арсенала». Команды од-
ного класса, поэтому ставлю на боевую ничью.

Зенит – Спартак

1:1 Очень интересная игра. «Зенит» бу-
дет принимать дома ближайшего кон-

курента. Ожидаю упорной игры. Думаю, бу-
дет ничья.

3:1 «Спартак» расклеился, игра с «Сочи» 
была беззубой. К Тедеско у меня мно-

го вопросов – я не понимаю его футбола. Всег-
да был оптимистом, но впервые не сделаю оп-
тимистический прогноз.

Краснодар – Уфа

2:0 «Краснодар» набрал ход, к  тому же 
играет дома, поэтому победит «Уфу». 1:0 «Уфа» стала упираться. Замечательное 

прошлое довлеет над командой, ей 
нужно реабилитироваться и вернуть то уважение 
и трепет, которые она вызывала у соперников.

Химки – Локомотив

1:2 «Локомотив» попал в тяжелую ситуа-
цию, в Химках будет трудно. Но я ве-

рю, что ребята соберутся и смогут обыграть со-
перника.

2:1 «Химки» победят с  небольшим пе-
ревесом, мне кажется. Подмосковная 

команда хорошо идет по сезону и  наверняка 
преподнесет огромное количество сюрпризов.

Ахмат – Рубин

0:0 В Грозном всегда всем тяжело играть, 
и «Рубину» тоже будет непросто. Обе 

команды сыграют хорошо и, может быть, не да-
дут соперникам отличиться.

0:1 Такое ощущение, что «Рубин» в гостях 
играет лучше, а «Ахмат» дома теряет 

немало очков. При Андрее Талалаеве команда 
стала более собранной. Но, думаю, в этой встре-
че грозненцам не повезет.

Ростов – ЦСКА

1:1 Еще одна центральная игра тура. И «Ро-
стов», и ЦСКА настроены на победу, но, 

кажется, здесь будет ничья.
2:1 Мотивация у  армейцев высокая, но 

и у «Ростова» тоже. У желто-синих по-
явилась надежда на высокое место после побе-
ды над «Ахматом». Они могут обыграть ЦСКА.

Тамбов – Урал

0:1 У «Тамбова» ситуация сейчас не 
очень, поэтому «Урал» должен выи-

грать. В  психологическом плане хозяевам бу-
дет тяжело.

1:0 Тамбов – прекрасный город с замеча-
тельными людьми, но судьба его клуба 

трагична. Чести губернатору области не делает то, 
что происходит с задолженностями перед футбо-
листами. Очень хочу, чтобы «Тамбов» победил.

Конкурс прогнозистов
 И В Н П М О +/-
 1. Зенит 18 11 5 2 40–14 38 -4
 2. Спартак 18 10 5 3 32–18 35 +13
 3. ЦСКА 18 10 4 4 32–16 34 +1
 4. Ростов 18 10 2 6 23–17 32 +1
 5. Динамо 18 9 3 6 24–19 30 +6
 6. Сочи 18 8 6 4 26–22 30 +16
 7. Локомотив 18 8 4 6 19–22 28 -6
 8. Краснодар 18 8 3 7 34–19 27 -7
 9. Рубин 18 8 3 7 24–25 27 +9
10. Ахмат 18 7 4 7 19–21 25 +6
11. Химки 18 6 4 8 21–28 22 +12
12. Урал 18 4 8 6 15–22 20 -1
13. Арсенал 18 3 5 10 17–29 14 -8
14. Уфа 18 3 4 11 14–30 13 -9
15. Тамбов 18 3 3 12 12–28 12 -6
16. Ротор 18 2 5 11 8–30 11 +3

«+/-» – разность по сравнению с предыдущим чемпионатом. У «Ротора» 
по сравнению с сезоном-2004, у «Химок» – с сезоном-2009, когда они 
вылетели из премьер-лиги.

БОМБАРДИРЫ
10 Азмун, Дзюба – оба Зенит
 8  Берг Краснодар,  

Влашич ЦСКА,  
Ларссон, Понсе – оба Спартак,  
Нобоа Сочи

В 20-м ТУРЕ ВСТРЕЧАЮТСЯ
С 26 февраля по 1 марта. Зенит – Ростов, Спартак – Рубин, Крас-

нодар – Урал, Ахмат – Динамо, Локомотив – ЦСКА, Тамбов – 
Ротор, Сочи – Арсенал, Химки – Уфа.

В случае равенства очков у двух и более команд места опре-
деляются:
• по результатам матчей между собой (число очков, количе-

ство побед, разность забитых и  пропущенных мячей, чис-
ло забитых мячей);

• по наибольшему числу побед во всех матчах;
• по лучшей разности мячей, забитых и пропущенных во всех 

матчах;
• по наибольшему числу мячей, забитых во всех матчах.

При абсолютном равенстве всех указанных показателей ме-
ста команд в текущей турнирной таблице определяются в соот-
ветствии с их местами в предыдущем чемпионате.

Кто как кого судил
Игорь Панин
Ротор Арсенал
Всего: +0=1–0 Всего: +0=0–1
Дома: +0=0–0 В гостях: +0=0–1
Пенальти: 0:0 Пенальти: 0:1
Удаления: 0:0 Удаления: 0:0

Виталий Мешков
Сочи Динамо
Всего: +1=2–0 Всего: +13=10–8
Дома: +0=0–0 В гостях: +6=5–5
Пенальти: 0:3 Пенальти: 3:2
Удаления: 1:0 Удаления: 3:4

Сергей Карасев
Зенит Спартак
Всего: +21=9–3 Всего: +9=5–5
Дома: +12=4–0 В гостях: +3=3–1
Пенальти: 10:8 Пенальти: 1:4
Удаления: 4:5 Удаления: 4:1

Кирилл Левников
Краснодар Уфа
Всего: +4=3–3 Всего: +1=5–3
Дома: +3=1–0 В гостях: +0=4–3
Пенальти: 2:0 Пенальти: 0:2
Удаления: 1:0 Удаления: 0:0

Алексей Матюнин
Химки Локомотив
Всего: +0=0–1 Всего: +1=3–0
Дома: +0=0–1 В гостях: +0=2–0
Пенальти: 0:0 Пенальти: 1:0
Удаления: 0:0 Удаления: 2:0

Станислав Васильев
Ахмат Рубин
Всего: +1=1–1 Всего: +1=0–0
Дома: +1=1–1 В гостях: +1=0–0
Пенальти: 0:0 Пенальти: 0:0
Удаления: 0:0 Удаления: 0:0

Владимир Москалев
Ростов ЦСКА
Всего: +4=2–3 Всего: +10=0–0
Дома: +4=1–0 В гостях: +2=0–0
Пенальти: 2:2 Пенальти: 2:1
Удаления: 2:1 Удаления: 0:1

Сергей Иванов
Тамбов Урал
Всего: +0=0–4 Всего: +4=5–7
Дома: +0=0–3 В гостях: +2=3–4
Пенальти: 1:2 Пенальти: 2:0
Удаления: 0:0 Удаления: 2:0

Как закончится матч 
«Зенит» – «Спартак»?

Вопрос тура

Ответили 3736 человек
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Владимир Буре: «Я вернулся с того света»

Разрыв контракта вместо 100 миллионов
Нападающий ЦСКА Николай Голдобин расторг соглашение с клубом и перешел в «Магнитку»

Четвертого декабря одному из луч-
ших пловцов в  истории СССР 
и двукратному обладателю Кубка 

Стэнли в качестве тренера Владимиру 
Буре исполнилось 70 лет. Сейчас он от-
дал бы многое, чтобы отпраздновать эту 
красивую дату на работе, готовя хоккеи-
стов к важным матчам. К сожалению, по-
ка это невозможно.

Три года назад Владимир Буре пере-
нес тяжелый инсульт и едва не умер на 
операционном столе. Последствия оказа-
лись настолько тяжелыми, что заслужен-
ный мастер спорта месяц провел в коме 
и был вынужден заново учиться говорить 
и ходить. Сейчас бывший пловец продол-
жает реабилитацию.

Любимые люди и солнечная погода 
Флориды помогают сохранять позитив-
ный настрой. Пока интервью даются Вла-
димиру Валерьевичу непросто, однако 
он с большой радостью согласился по-
общаться с корреспондентом «СЭ». По-
могла ему в этом жена Юлия.  

ВОЗВРАЩЕНИЕ К ЖИЗНИ

В 2017 году известному тренеру пред-
стояла вторая за десять лет операция на 
сердце. Первая, в 2007-м, прошла успеш-
но. После нее Владимир чувствовал себя 
прекрасно. Он активно занимался спор-
том, плавал с аквалангом, успел пора-
ботать вице-президентом ЦСКА, совет-
ником президента КХЛ и тренером по 
физической подготовке в сборной Бе-
лоруссии. Второе хирургическое вме-
шательство, к сожалению, пошло не по 
плану. Операция вместо шести часов 
длилась 12, а сердце Владимира оста-
новилось на 16 минут. Доктора говори-
ли, что еще секунда – и его не удалось бы 
спасти.

«Я вернулся с того света. Чувствую 
себя нормально, хотя до идеала еще очень 
далеко. Мне немного тяжело говорить. 
Я все понимаю, но не могу быстро отве-
чать. Что касается лечения, то прихо-
дится пить много таблеток. Это жут-
ко раздражает. 

Сейчас стараюсь разрабатывать фи-
зическую форму и делаю комплексы упраж-
нений, которые мне составили врачи. Ко-
нечно, занятия с ограниченной нагрузкой, 
но зато практически каждый день я пла-
ваю в бассейне и даже обучаю жену. Резуль-
тат просто потрясающий. Она уже поч-

ти как профессионал. Так что свой тре-
нерский навык я не потерял», – с улыбкой 
на лице говорит Буре. 

В его голосе прослеживаются нот-
ки грусти, ведь Владимир безумно ску-
чает по прежнему образу жизни. При 
упоминании слова «работа» у бывшего 
спортсмена буквально загораются гла-
за. Больше всего он не любит сидеть на 
одном месте. Даже в почтенном возрасте 
Владимир никогда не давал своему орга-
низму заржаветь.

Занятия спортом и активный отдых 
всегда шли с ним по жизни. Во многом 
это заслуга отца. Валерий Буре был ва-
терполистом, играл на позиции врата-
ря и стал заслуженным тренером СССР. 
Владимир часто вспоминает папу и го-
ворит, что многое перенял из его спор-
тивного воспитания: «Отец всегда зани-
мался со мной плаванием. Мне это очень 
нравилось, и я готов был тренироваться 
целыми днями. Строгость и сильный ха-
рактер – это про папу. Без его методик не 
было бы моих достижений.

Все это помогло мне в воспитании де-
тей. Я мечтал, чтобы они стали олимпий-
скими чемпионами. Когда родился Вале-
ра, я уже брал его с Пашей в бассейн на 
тренировки. Моя дочь Катя также учи-
лась плавать с рождения. Позже она до-
стигла прекрасных результатов в тенни-
се, заняв 1-е место в национальном юни-
орском турнире.

Когда Павлу было три месяца, мой 
отец учил его плавать в ванной. С года-
ми у него получалось все больше. Задатки 
имелись колоссальные. Такой выносли-
востью и желанием трудиться мог похва-
статься не каждый сверстник. Я действи-

тельно считаю, что мой старший сын 
стал бы известным пловцом. Но в шесть 
лет ему приглянулся хоккей. Думаю, это 
решение было правильным».

КОГДА РАБОТА В РАДОСТЬ

В НХЛ на должности тренера по фи-
зической подготовке Владимир отрабо-
тал 15 лет – в «Ванкувере» и «Нью-Джер-
си». Свои годы в НХЛ тренер вспомина-
ет с особой теплотой. Как говорит он сам, 
ему очень нравилось работать в такой се-
рьезной организации и делиться опы-
том с лучшими представителями хок-
кейного мира.

А в 2010-м Вячеслав Фетисов при-
гласил Буре в ЦСКА. «Признаться, я жа-
лею о том, что тогда уехал из США. Это 
было непростое решение для меня. Рабо-
та в НХЛ была лучшей в моей жизни. Хо-
тя я благодарен моему близкому другу Вя-
чеславу Фетисову за интересное предло-
жение.

В любом случае это была попытка по-
пробовать себя в новой роли, а это всег-
да интересно. Могу ли я оценить прогресс 
КХЛ в последние годы? Нет. После того 
как вернулся в Америку, не слежу за ней. 
Дело не в каких-то обидах. Просто для ме-
ня это закрытая глава».

На вопрос, где нравилось больше, 
в «Ванкувере» или в «Нью-Джерси», Вла-
димир, не задумываясь, называет «Де-
вилз». С  ними он выиграл два Кубка 
Стэнли и приобрел множество друзей. 
В этом году «дьяволы» отмечали 20-лет-
ний юбилей одной из этих побед. На тор-
жественное мероприятие были пригла-

шены все участники того триумфа. Разу-
меется, Буре не стал исключением.

«Ребята шутили, что злились на ме-
ня из-за больших нагрузок, а сейчас бла-
годарят от всей души. У нас был потря-
сающий коллектив. Сжав зубы, через боль 
и усталость игроки трудились ради одной 
цели. Мы проделали колоссальную работу.

Нападающие Сергей Брылин и Скотт 
Гомес – одни из моих самых близких дру-
зей. Мы постоянно на связи. Я очень рад, 
что мне довелось находиться с ними в од-
ной команде. Эти ребята были самыми 
трудолюбивыми в моей карьере», – вспо-
минает Владимир.

ЖЕСТКИЙ ТРЕНЕР

Основу тренировочных методик Бу-
ре составляет советский опыт. Многим 
игрокам непросто давались его предсе-
зонные лагеря, но все эти усилия со вре-
менем окупались. В одном из своих ин-
тервью бывший капитан сборной Бело-
руссии Алексей Калюжный признавался: 
«От Владимира Валерьевича вся коман-
да плакала. Что он с нами делал – про-
сто уничтожал! Подходил ко мне каждый 
день и спрашивал: «Ну, если тяжело, да-
вай что-нибудь поменяем?» Но я сквозь зу-
бы терпел, чтобы это выдержать. Чело-
век на самом деле досконально знает свою 
работу. В 2015 году на чемпионате мира 
в физическом плане я снова чувствовал се-
бя молодым. Это его заслуга».

Запомнили свою первую тренировку 
с Буре и хоккеисты «Нью-Джерси». «Ре-
бята были в шоке. Я решил провести за-
нятие на улице, но начался сильный ливень. 

Американцы сразу запаниковали и спросили 
меня, что же будем делать при такой по-
годе? Я говорю: «Как – что? Бегать». И все 
мы продолжили тренировку. После того 
кемпа мне предложили полноценную рабо-
ту в клубе. Лу Ламорелло улыбался и просил 
сделать Гомеса звездой. Сказано – сделано. 
В сезоне-1999/2000 он стал новичком года 
в НХЛ», – говорит Владимир Буре.

Без дисциплины и строгости в спорте 
нельзя достигнуть больших высот. Есть 
мнение, что новое поколение игроков не 
готово к таким нагрузкам, хотя многое 
с тех советских времен уже изменилось: 
«Все зависит от характера и уровня мо-
тивации спортсмена. Когда в начале 90-х 
я начинал работать в НХЛ, то никто так 
не тренировался, как принято в СССР. Объ-
емы нагрузок были несопоставимы. Сейчас 
немало чего из наших методик использует-
ся в НХЛ. Чего стало меньше, так это бега. 
Хотя некоторым игрокам нравится им за-
ниматься. В советское время мы много ра-
ботали на земле, но затем акцент делал-
ся в основном на лед. Проще с россиянами 
или американцами? Не принципиально. Хо-
тя наши ребята всегда отличались сталь-
ной выдержкой и характером», – рассказы-
вает специалист.

О ДЕТЯХ

Тренеры в ЦСКА уверяли, что Вале-
рий превзойдет Павла в плане хоккей-
ных достижений, многие любят поспо-
рить об этом и сейчас. Высказал мнение 
на этот счет и отец известных хоккеи-
стов: «В этом есть моя вина. Ранний отъ-
езд Валеры в Северную Америку навредил 

его прогрессу. Если бы он еще немного по-
играл за ЦСКА, то в будущем смог бы до-
биться гораздо большего. Но мы всей семь-
ей были вынуждены отправиться через 
океан и иначе поступить не могли. 

Валера выступал в Западной хоккейной 
лиге (WHL). Это был ужасно грязный хок-
кей. Игроки хотели драться каждую мину-
ту. О каком мастерстве можно говорить 
в таких условиях? В том возрасте Валера 
должен был совершенствовать свой хок-
кейный интеллект, а не думать о том, 
как бы его на льду не сделали инвалидом. 
Хотя результаты в своей команде у Вале-
ры все равно были лучшими». 

Буре-младший провел в  НХЛ 621 
матч и набрал 400 очков. Конечно, его не 
называли «Русской ракетой», он остал-
ся в тени своего старшего брата, но мно-
гие команды мечтали заполучить его 
в свои ряды. Сейчас у бывшего форвар-
да тоже все отлично. Он женат на из-
вестной актрисе, наслаждается жизнью 
в Калифорнии и делает собственное ви-
но. Со своим отцом Валерий поддержи-
вает отношения и по возможности на-
вещает. «Мне очень помогает поддержка 
семьи. Особенно благодарен своей жене. 
Без нее ничего не смог бы сейчас делать. 
Она всегда рядом. Младший сын периоди-
чески прилетает в гости со своей женой. 
Супруга Павла тоже привозила внуков. Но 
с ним мы до сих пор не общаемся», – гово-
рит Владимир.

Об отношениях со старшим сыном он 
не очень любит говорить. Для Буре-стар-
шего это слишком сложно.

ЮБИЛЕЙ В МЕКСИКЕ

Свои 70 лет Буре отметил в кругу се-
мьи: «Родные мне сделали сюрприз, и день 
рождения мы отмечали в Канкуне. Со мной 
были дочка и супруга. Валера хотел присо-
единиться, но из-за пандемии у него не по-
лучилось. Договорились отложить встре-
чу до лучших времен. Весь день получал 
звонки и поздравления от друзей, пловцов 
и хоккеистов.

Кстати, у нас с Игорем Ларионовым дни 
рождения идут друг за другом – 3 и 4 дека-
бря. Пообщались с ним по телефону. Он сей-
час с головой занят подготовкой молодеж-
ной сборной к предстоящему чемпионату 
мира. Мы его очень поддерживаем. Уверен, 
что у Игоря все получится в тренерской ка-
рьере», – говорит Владимир.

На вопрос о том, трудно ли россий-
ским тренерам пробиться в НХЛ, Буре 
с улыбкой отвечает: «Все реально. Глав-
ное – цель. Я же как-то попал туда. Вя-
чеслав Фетисов классным специалистом 
был. Здорово проявил себя в «Нью-Джер-
си». Тренировки были интересными и ори-
гинальными. В глубине души мне немного 
жаль, что он не продолжил тренерское де-
ло – с таким-то авторитетом».

В конце разговора бывший пловец 
рассказал о своем желании вернуться 
к тренерской работе: «Очень не хватает 
этого. Готов приступить в любую мину-
ту. Главное, чтобы здоровье позволило».

В карьере Владимира Буре огромное 
количество достижений. Он стал четы-
рехкратным призером Олимпийских 
игр, двукратным медалистом чемпио-
натов мира, а также взял золото чемпи-
оната Европы. Пловец, который оставил 
огромный след и в мировом хоккее. Все 
эти победы делают его уникальным. Но 
хочется пожелать, чтобы главная побе-
да у Владимира Буре была еще впереди.

АНДРЕЙ ЖДАНЮК

В понедельник ЦСКА официально расторг кон-
тракт с нападающим Николаем Голдобиным. 
Соглашение было разорвано по обоюдному 

согласию – игрок ушел из клуба, не получив денеж-
ной компенсации. По информации «СЭ», в ближай-
шее время Голдобин подпишет контракт с «Магнит-
кой», а ЦСКА уже начал использовать деньги, сохра-
ненные после расторжения 25-летнего форварда.

ПОЧЕМУ НЕ ПОЛУЧИЛОСЬ В ЦСКА?

Минувшее межсезонье для руководителей ЦСКА 
стало одним из самых неординарных за последние 
годы. Команду покинули лидеры – Кирилл Капризов, 
Илья Сорокин, Михаил Григоренко, Никита Нестеров. 
Лига утвердила жесткий потолок зарплат, связываю-
щий руки менеджерам суммой в 900 миллионов ру-
блей. При этом высокие задачи никто не отменял. 
Колоссальные затраты признаются рентабельными 
только в случае победы в Кубке Гагарина – для этого 
требовалось найти замену ушедшим лидерам.

От тренда с возвращением из-за океана россий-
ских талантов, которые по разным причинам затух-
ли в АХЛ или НХЛ, ЦСКА не отклонился и этим ле-
том. Армейцы эффективно сработали на северо-
американском рынке и подписали нападающего 
Николая Голдобина, не сумевшего закрепиться в ос-
нове «Сан-Хосе» и «Ванкувера».

– За все эти годы (в Северной Америке. – Прим. 
«СЭ») я понял, что генеральным менеджерам и тре-
нерам верить нельзя. Они обещают одно, а делают 
другое. Когда меня спустили в фарм-клуб, генераль-
ный сказал, что будет стараться всеми силами обме-
нять меня, потому что, по его мнению, я игрок НХЛ. 
Но ничего подобного не произошло, – говорил Гол-
добин в интервью «СЭ».

Казалось, что после застоя в АХЛ, где напада-
ющий шел по графику «очко за матч», мотивация 
в КХЛ у Николая будет запредельной. В первую оче-
редь, доказать самому себе, что готов к роли лиде-
ра в топ-клубе сильнейшей европейской лиги. И, ра-
зумеется, заставить кусать локти боссов «Ванкуве-
ра», которые не поверили в российского форварда. 
На деле же спортивной злости и желания что-то до-
казывать от Николая мы не увидели.

В ЦСКА нападающему выписали солидный кон-
тракт (100 миллионов рублей за 2 года), но сегодня 
признали селекционную ошибку, прекратив сотруд-
ничество. Ожидания от этого трансфера изначально 
казались завышенными. Системе Игоря Никитина 

хоккеист откровенно не подходил. Как выяснилось 
позднее, отрабатывать в обороне за годы в Америке 
Николай не научился – может, не стоит удивляться 
пассивности руководства «Ванкувера»?

Голдобин не впечатлил главного тренера и по-
степенно терял место в составе. Последний матч 
форвард провел за ЦСКА аж 10 ноября, а затем был 
помещен в список травмированных. Уход Голдоби-
на не станет серьезной потерей для ЦСКА, который 
выменял Никиту Сошникова. К тому же армейцы 
предложили контракт Валентину Зыкову. А день-
ги, сэкономленные на расторжении контракта Гол-
добина (около 20 миллионов рублей), уже потраче-
ны на американского защитника Джона Гилмора.

ПЕРЕЗАГРУЗКА В «МАГНИТКЕ»

В ближайшее время Голдобин подпишет кон-
тракт с «Магниткой», и эта сделка выгодна для обе-
их сторон. Николаю есть что доказывать после невы-

разительного отрезка в ЦСКА. Говорят, что другим 
вариантом для продолжения карьеры был «Амур». 
Для перезагрузки Хабаровск даже предпочтитель-
нее, но все-таки любой хоккеист кроме личных ам-
биций хочет удовлетворить еще и командные. Шан-
сов пробиться в плей-офф у «Металлурга» объектив-
но больше, и Голдобину по силам помочь уральцам 
в борьбе за Кубок Гагарина.

Магнитогорцы несколько дней назад расста-
лись с не оправдавшим ожиданий Харри Песоне-
ном. В «Магнитке» поверили, что финн, зажигав-
ший в швейцарском первенстве и на чемпионате 
мира, проявит себя и в КХЛ, но тот ограничился 
6 шайбами в 33 матчах. Расторжение контракта 
видится наиболее логичным выходом из ситуа-
ции. Держать иностранца на хорошей зарплате 
в четвертом звене – бессмысленно.

Шестого легионера в «Металлурге» не будет, 
и позицию Песонена должен занять именно Гол-
добин. Таким образом, Илья Воробьев получит тех-
ничного крайнего нападающего в топ-6. Да, в по-
следних матчах «Металлург» играет лучше, но при 
этом сухие поражения от «Ак Барса» и «Автомоби-
листа» подтверждают, что особой вариативностью 
в атаке уральцы похвастаться не могут.

Сергей Плотников, несмотря на огромный объ-
ем черновой работы, молчал 16 матчей, а всего 
у него только 8 шайб. Силовая борьба – это хорошо, 
но от игрока первого звена ждут голов. В послед-
них матчах блекло смотрится Тэйлор Бек, после 
сокрушительного силового приема с «Трактором» 
осторожничает Андрей Нестрашил. Сергей Мозя-
кин в свои 39 лет не может играть ровно на дистан-
ции, и в этом нет ничего удивительного.

Подписание Голдобина – рискованное, ведь 
не факт, что у Воробьева получится найти напа-
дающему правильное применение. При этом сам 
Николай должен понимать, что одна неудача (по-
ездка в Америку) – случайность. Вторая (возвра-
щение в ЦСКА) – совпадение. А третья – уже за-
кономерность. Самое простое – обвинять во всех 
бедах тренеров, менеджеров, систему игры. Куда 
сложнее копаться в себе, перестраиваться и при-
выкать к новым требованиям.

МИХАИЛ СКРЫЛЬ

Западная конференция
 И В ПО П Ш О
 1. ЦСКА* 37 28 3 6 121–75 59
 2. СКА* 37 23 5 9 118–83 51
 3. Локомотив 35 22 4 9 99–67 48
 4. Динамо М 36 21 4 11 107–92 46
 5. Динамо Мн 35 20 3 12 97–94 43
 6. Северсталь 36 20 2 14 83–95 42
 7. Спартак 36 17 6 13 97–103 40
 8. Йокерит 31 18 3 10 98–73 39
 9. Витязь 36 17 3 16 99–104 37
10. ХК Сочи 36 10 6 20 73–115 26
11. Динамо Р 35 5 5 25 65–117 15

Восточная конференция
 И В ПО П Ш О
 1. Ак Барс* 39 28 4 7 125–82 60
 2. Авангард* 35 21 7 7 99–70 49
 3. Металлург 38 22 4 12 99–88 48
 4. Трактор 37 22 2 13 96–82 46
 5. Салават Юлаев 38 21 3 14 104–101 45
 6. Автомобилист 35 18 6 11 100–97 42
 7. Торпедо 37 18 4 15 103–109 40
 8. Барыс 32 15 5 12 72–83 35
 9. Сибирь 37 15 4 18 90–101 34
10. Амур 37 14 2 21 87–110 30
11. Куньлунь 35 8 6 21 82–122 22
12. Нефтехимик 36 10 0 26 83–134 20

* Лидеры дивизионов.

ДИНАМО Р 4 
ТОРПЕДО 6

3:2, 0:1, 1:3

Голы: Варнаков  – 6 (Шварц), 5:16 – 0:1. Шен-
фельд – 7 (Остин, Варнаков), 9:44 – 0:2. Ин-
драшис – 10 (Лайпон, Скарлетт), 17:19 – 1:2. 
Рих. Букартс – 1 (Дзиеркалс), 18:07 – 2:2. Роб. 
Букартс – 4 (Зиле, Паршин), 19:59 – 3:2. Ми-
ле – 12 (Марин, Уайдмэн), 29:24 – 3:3. Жафя-
ров  – 15, 40:45 – 3:4. Шваненбергс  – 2 (Зи-
ле, Майоне), 49:59 – 4:4. Чехович  – 7 (бол., 
Жафяров, Уайдмэн), 53:53 – 4:5. Шварц  – 5 
(п.в.), 58:12 – 4:6.

Вратари: Проскуряков (57:32–58:12, 59:11) – Ти-
хомиров.

Штраф: 6–6.
Броски: 32 (10+11+11) – 36 (15+9+12).
Судьи: Морозов, Раводин.
15 декабря. Рига. «Арена Рига». Без зрителей.

КХЛ-2020/21: самые результативные
Бомбардиры: Шипачев (Динамо М) – 38 (12+26), Хартикайнен (Салават Юлаев) – 37 (17+20), Лехтеря (Спартак) – 36 (7+29), Да 

Коста (Ак Барс) – 35 (16+19), Жафяров (Торпедо) – 35 (15+20), Яшкин (Динамо М) – 34 (24+10), Дэнфорт (Витязь) – 33 (14+19), 
Макеев (Автомобилист) – 32 (18+14), О’Нилл (Йокерит) – 32 (7+25), Окулов (ЦСКА) – 31 (10+21)…

Снайперы: Яшкин – 24, Доус (Ак Барс), Макеев – 18, Хартикайнен, Шарангович (Динамо Мн) – 17, Да Коста – 16, Бурдасов (СКА), 
Козун (Динамо Мн), Радил (Спартак), Жафяров, Широков (Спартак) – 15…

Ассистенты: Лехтеря – 29, Шипачев – 26, О’Нилл – 25, Спунер (Динамо Мн) – 22, Окулов – 21, Жафяров, Плотников (Металлург), 
Уайдман (Торпедо), Хартикайнен – 20, Вей, Ткачев (оба – СКА), Да Коста, Даугавиньш (Витязь), Дэнфорт, Менелл (Динамо 
Мн), – 19…

Николай Голдобин (в центре) не смог закрепиться в ведущих звеньях ЦСКА

Владимир Буре
Родился 4 декабря 1950 года в Норильске.
Советский пловец, хоккейный тренер по физиче-

ской подготовке. Звания: заслуженный ма-
стер спорта СССР, заслуженный тренер Рос-
сии по хоккею.

Отец хоккеистов Валерия Буре (13.06.1974) и Пав-
ла Буре (31.03.1971).

Достижения в  карьере пловца: четырехкратный 
призер Олимпийских игр (бронза в  1968-м, 
две бронзы и серебро в 1972-м). Двукратный 
призер чемпионатов мира (серебро в 1973-м 
и 1975-м). Семикратный призер чемпионатов 
Европы (золото и серебро в 1970-м, два серебра 
и бронза в 1974-м, серебро и бронза в 1977-м).

Достижения в карьере тренера: двукратный об-
ладатель Кубка Стэнли в составе «Нью-Джер-
си» (2000 и 2003).

Работа в НХЛ: «Ванкувер» (1994–1998), «Нью-Джер-
си» (1999–2010). 

Работа в КХЛ: вице-президент ЦСКА (2010–2012); 
советник президента КХЛ.

Работа в сборных: Белоруссия (2015–2017).

1991 год. Москва. Владимир Буре с сыновьям Валерием (слева) и Павлом Игорь Уткин / Фотохроника ТАСС

Интервью с двукратным обладателем Кубка Стэнли в качестве тренера, который пережил инсульт и месяц находился в коме

Дарья Исаева «СЭ» / Canon EOS-1D X Mark II
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База пятиборцев в «Северном» зара-
ботала после реконструкции толь-
ко этим летом. Мэр Москвы Сер-

гей Собянин открыл первый в России 
центр, где подготовка по всем видам 
пятиборья может проходить под одной 
крышей. В «Северном» есть легкоатлети-
ческий и конный манежи, 50-метровый 
бассейн, тир для стрельбы...

Все это позволяет готовиться не 
только пятиборцам, но и специалистам 
триатлона, плавания, игровых видов 
спорта, стрельбы из лука. Но основным 
для комплекса спортом все-таки оста-
ется пятиборье. И вот теперь там откро-
ется первый в мире музей этого вида.

АМИНОВ:  
У НАС ЕСТЬ АРТЕФАКТЫ 
ОТ КНЯЗЯ МОНАКО

– Вдохновил нас на создание этого 
музея мэр Москвы Сергей Семенович 
Собянин, – рассказал президент Федера-
ции современного пятиборья Вячеслав 
Аминов. – Когда мэрия Москвы приняла 
решение о создании в Северном шикар-
ного комплекса, я понял, что мы со сво-
ей стороны тоже должны дополнить его 
чем-то знаковым. Таким знаком и стал 
музей. Сначала хотели ограничиться 
только советским и российским перио-
дами. Но потом я понял, что даже в ми-
ре аналогов ему нет и неправильно ста-
вить себе такие границы. Поэтому у нас 
есть артефакты из коллекции князя Мо-
нако Альбера, Хуана Антонио Самаран-
ча-младшего, президента международ-
ной федерации Клауса Шорманна...

– При этом вам удалось сохранить 
интерактивность?

– Конечно. Для меня было важным не 
просто собрать коллекцию артефактов, 
а чтобы в музее было интересно ребятам 
всех возрастов. Моя мечта – чтобы де-
ти из любой школы, не только спортив-
ной, могли прийти сюда и познакомить-
ся с пятиборьем поближе. Северо-Вос-
точный округ уже согласился включить 
такую экскурсию в программу общеобра-
зовательных классов. Я думаю, для попу-
ляризации пятиборья это огромный шаг.

Кстати, в музее мы выставляем не 
только артефакты. Как вы могли уви-
деть, тут есть и видеоэкраны, где можно 
посмотреть фрагменты соревнований 

или интервью с известными чемпи-
онами, тренажер для проверки реак-
ции и даже комплекты виртуальной 
реальности, с помощью которых каж-
дый может почувствовать себя пяти-
борцем. Уверен, что это будет инте-
ресно не только детям, но и взрослым.

– Правда ли, что у  вас самого есть 
обширная коллекция экспонатов, достой-
ных любого музея?

– Когда я только пришел в пятибо-
рье, то стал собирать кубки, но узко-
го периода – 1930-х –1950-х годов. Не 
только пятиборные – из разных ви-
дов спорта. Потому что только в этот 
период спортивные кубки делались 
на известных фабриках, в том числе 
в Жостове и Палехе, вручную и каж-
дый кубок был подписан конкретным 
мастером. Это уже потом кубки стали 
алюминиевыми, их поставили на по-
ток... А в то время каждый кубок был 
уникален. За все годы у меня собралось 
около 60 кубков. Пока что мы сделали 
видеопрезентацию, которая будет ча-
стью интерактивной программы. Но со 
временем я планирую выставлять свою 
коллекцию или ее части в музее.

КУЛЬТУРНЫЙ УРОВЕНЬ 
ЧЕМПИОНОВ ПОВЫСИТСЯ

В числе уникальных артефактов му-
зея – шпага из коллекции князя Мо-
нако, а также множество фотографий, 

в том числе и с легендарным президен-
том МОК Хуаном Антонио Самаранчем. 
Так как в «Северном» есть и гостинич-
ный комплекс, это важная часть куль-
турного досуга и для спортсменов. Ведь 
нередко даже действующие чемпионы 
не в курсе истории своего вида спорта. 
В пятиборье теперь такое вряд ли бу-
дет возможно.

В принципе, ничто не мешало бы 
школьникам и другим интересующим-
ся начинать знакомиться со всем этим 
богатством прямо сейчас. Но пандемия 
коронавируса и здесь вносит свои кор-
рективы. Официальное открытие музея 
планируется на первую половину 2021 
года, как только ограничительные ме-
ры будут смягчены.

Пока пятиборцы не могут провести 
даже плановых соревнований: тради-
ционный турнир на Кубок Верховного 
главнокомандующего пришлось отме-
нить и перенести на 2021 год. Хорошо, 
что успели в начале сентября полно-
ценно провести чемпионат России. Что 
будет с международными стартами, то-
же пока непонятно.

Кстати, у музея есть планы и выезд-
ных экспозиций. Как только соревно-
вательный календарь вернется в ста-
бильное русло, часть экспонатов нач-
нет путешествовать по стране вместе 
со всероссийскими стартами.

НАТАЛЬЯ МАРЬЯНЧИК 
АНАСТАСИЯ ПАСТЕРНАК

В Москве откроется первый в мире 
музей современного пятиборья
Президент Федерации современного пятиборья России Вячеслав Аминов побывал 
в новом спорткомплексе «Северный», где уже готов к открытию уникальный музей

Понедельник. Поселок Северный. Двукратный Олимпийский  Федор Успенский «СЭ» /  
чемпион Анатолий Старостин, префект СВАО Алексей Беляев  Canon EOS 1DХ Mark II 
и президент Федерации современного пятиборья России  
Вячеслав Аминов (слева направо) в музее современного пятиборья

Такого громоподобного тура Па-
риматч-Суперлига давно не зна-
ла. На площадках происходило 

что-то подобное популярной в совет-
ские времена телепередаче «Очевид-
ное – невероятное». Как иначе можно 
охарактеризовать первую за 14 матчей 
победу аутсайдера – и сразу над чем-
пионом и лидером нынешнего чемпи-
оната КПРФ, потерпевшим первое по-
ражение? Или резко контрастные ре-
зультаты встреч «Тюмень» – «Динамо 
Самара»? Да и результаты почти всех 
остальных матчей были, что называ-
ется, на грани.

– Игра пошла не по нашему сце-
нарию, хоть и повели 1:0, – объяснял 
проблемы «Газпром-Югры» в матчах 
с «Новой генерацией» ее главный тре-
нер Владимир Колесников. – У нас бы-
ли проблемы с уверенностью ведения 
игры. Хорошо, что дотерпели.

Наверняка его слова по поводу не-
удавшегося сценария мог повторить 
и наставник КПРФ Бесик Зоидзе, да-
же в мыслях не державший пораже-
ния от «Ухты».

– Недооценки соперника не было, – 
признался он. – И ощущения, что мы 
провалились, у меня не было, ждал, что 
сможем переломить игру.

Что же произошло?
– Хорошо подготовились, прове-

ли активный матч, не давали сопер-
нику дышать, прессинговали на ка-
ждом участке площадки, заставляли 
ошибаться, – объяснял один из са-
мых опытных в составе «Ухты» Ан-
дрей Бастриков. – Главным в нашем 
успехе была сплоченная игра всей 
команды: мы все пластались и  жи-
ли игрой.

Поражение «Тюмени» на своей пло-
щадке – всегда сенсация. А с сухим сче-
том – вдвойне.

– Нам не хватило терпения, после 
первого пропущенного мяча мы нача-
ли играть в сумбурный футбол, мяч не 
держался, начали принимать невер-
ные решения, – комментировал сло-
мавшийся сценарий матча, задуман-
ный тюменцами, их главный тренер 
Николай Иванов.

Его суждения подтвердил один из 
лидеров «Динамо Самары» Сергей Сер-
геев:

– В таких матчах очень важно, кто 
забивает первый гол. От этого дальше 
строится игра. Нам это сделать уда-
лось, хорошо, что далее мы достаточ-
но качественно отработали в  оборо-
не и  реализовали моменты, которые 
у нас были.

А на следующий день разгром по-
терпели уже гости – похоже, по горя-
чим следам необъяснимый даже для 
их тренера.

– Вчера сыграли со знаком плюс, 
сегодня – со знаком минус. У нас это 
не первый раз. Бывало и  наоборот. 
Будем думать, почему так происхо-
дит, – только и  смог сказать Мак-
сим Горбунов после окончания вто-
рой встречи.

Мнение же лагеря тюменцев эмоци-
онально выразил молодой вратарь ко-
манды Денис Субботин:

– Нам было очень обидно за вче-
рашнее поражение, нужно было ре-
абилитироваться перед нашими бо-
лельщиками, поэтому сегодня сделали 
все, чтобы добиться положительного 
результата.

«Синара» взяла шесть очков у дебю-
танта «Торпедо», но оба матча прошли 
в интересной и по большей части рав-
ной борьбе. Гости вполне могли рассчи-
тывать на более благоприятный исход, 
но не забивали из самых выгодных по-
ложений.

– Был тяжелый матч, – говорил по-
сле второй встречи главный тренер 
«Синары» Евгений Давлетшин. – На-
чали с 0:1, появилась нервозность. Но 
ребята взяли эмоции под контроль 
и смогли выйти вперед. Во втором тай-
ме соперник больше владел инициати-
вой. Тем не менее мы выиграли, взяли 
шесть очков.

– У нас не было таких провалов, как 
в первой игре, когда мы за короткий 
промежуток времени пропускаем мячи 
пачкой, – выразил удовлетворение дей-
ствиями подопечных наставник «Тор-
педо» Рашид Камалетдинов. – Не хва-
тило реализации моментов, к которым 
надо бережно относиться. Пришлось 
рисковать и раскрываться, подключать 
пятого полевого, в итоге наблюдаем 
плохой результат.

ПАВЕЛ АЛЕШИН

Синара – Торпедо – 7:4, 4:2. КПРФ – Ухта – 1:3, 4:2. Тю-
мень – Динамо Самара – 0:4, 7:0. Газпром-Югра – 
Новая генерация – 4:1, 3:2.

 И В Н П М О
1. КПРФ 12 11 0 1 46–20 33
2. Тюмень 14 9 0 5 56–40 27
3. Синара 12 8 0 4 45–33 24
4. Динамо Самара 14 8 0 6 49–44 24
5. Норильский  
  никель 14 7 3 4 48–46 24
6. Газпром-Югра 14 7 2 5 42–40 23
7. Новая генерация 12 3 1 8 40–51 10
8. Торпедо 14 1 3 10 44–62 6
9. Ухта 14 1 1 12 33–67 4

Бомбардиры: КУДЗИЕВ (Норильский никель)  – 17. 
Абрамов (Синара) – 15. Серебряков (Торпедо) – 14.

ФУТЗАЛ (МИНИ-ФУТБОЛ) // Чемпионат России. Париматч-Суперлига. 8-й тур

Сценаристы одни – 
победители другие

Суббота. Климовск. КПРФ – «Ухта» – 4:2.  МФК КПРФ 
С мячом нападающий коммунистов Янар Асадов 

Петр Иванов во главе российской лег-
кой атлетики всего около двух не-
дель, но уже предпринял ряд замет-

ных шагов. В частности, провел переговоры 
с рабочей группой World Athletics, в резуль-
тате которых у нас появился хотя бы теоре-
тический шанс получить нейтральный ста-
тус до 1 марта. Хотя в целом все еще выгля-
дит очень туманно, и самый лучший исход 
по состоянию на прямо сейчас – если в То-
кио выступит всего 10 наших легкоатлетов 
и под нейтральным флагом. В худшем слу-
чае на Играх не будет никого.

ГОТОВ РАБОТАТЬ С ЛЮБЫМ, 
ЗА КОГО ПРОГОЛОСУЕТ 
ЛЕГКОАТЛЕТИЧЕСКОЕ 
СООБЩЕСТВО

– World Athletics снова отказалась восста-
навливать российских легкоатлетов, но ска-
зала, что есть теоретический шанс до 1 мар-
та. Федерация в своих официальных коммен-
тариях восприняла это довольно позитивно, 
хотя по факту мы снова, скорее всего, пропу-
стим зимний сезон.

– В решении совета все сказано предель-
но четко: рассмотрение нашего вопроса мо-
жет произойти на следующем заседании 
в марте 2021 года или раньше, если это по-
рекомендует рабочая группа. Могу сказать, 
что мы уже разговаривали с представите-
лями рабочей группы World Athletics и об-
суждали эти вопросы. Со своей стороны, мы 
сделаем все, что от нас зависит.

– Зачем вы позвали в президиум своих же 
соперников – Михаила Гусева и Ирину Прива-
лову? Обычно все главы федераций стремят-
ся сделать президиум максимально ручным.

– Для меня главным было максималь-
но соблюсти демократическую процедуру. 
И сразу сказал, что готов работать с любым, 
за кого проголосует легкоатлетическое сооб-
щество. Поэтому я никого никуда не реко-
мендовал, за исключением Ирины Привало-
вой, которую я очень уважаю и потому хотел 
видеть первым вице-президентом. Мы до-
говорились, что Ирина возьмет на себя ра-

боту по координации «Стратегии развития 
легкой атлетики в России».

– Что это за документ?
– Федерация должна понимать, к чему 

и каким образом она стремится, иметь чет-
ко поставленные задачи. Задача восстанов-
ления в World Athletics – не стратегическая, 
она связана с решением текущих проблем. 
Независимо от того, когда это произойдет, 
мы должны думать о том, как развивать лег-
кую атлетику в стране. Тогда мы неизбежно 
будем востребованы и в мире тоже.

– Почему у вас в президиуме всего шесть 
человек?

– По уставу в президиум может войти 
до 27 человек. У меня были сомнения, на-
сколько такой обширный президиум мо-
жет быть эффективен, но при этом я готов 
был с ним работать. Так как я не из легкой 
атлетики, мне нужно было максималь-
но собрать все мнения, а 27 человек – это 
почти половина от всех делегатов конфе-
ренции. У нас было 73 делегата, а в голосо-
вании за место в президиуме участвовали 
59 человек. Но чтобы пройти в президиум, 
по уставу нужно было набрать минимум 
39 голосов. Это удалось только шести кан-
дидатам. Теперь у меня есть идея собрать 
экспертную группу из еще нескольких че-
ловек, которые могли бы отражать более 
широкий спектр мнений.

ПОЗИЦИЮ ЛАСИЦКЕНЕ 
МОЖНО ПОНЯТЬ

– Вы преодолевали дистанцию Ironman, 
когда руководили триатлоном. Теперь, придя 
в легкую атлетику, начнете усиленно бегать?

– Конечно. Я хочу лично принять участие 
в максимальном количестве беговых стартов по 
стране и посмотреть изнутри, как это проходит.

– А  если бы вы возглавили федерацию 
стрельбы – начали бы стрелять?

– Естественно. А как иначе поставить се-
бя на место спортсмена, тренера, проверить 
существующую инфраструктуру? Прыгать 
с шестом я, наверное, не стану, но в разу-
мных пределах хочу попробовать все дис-
циплины. Кстати, даже спортивная ходьба 
сейчас быстро набирает популярность на 
любительском уровне. Участники Ironman 
и ультрамарафонцы-любители поняли, что 
ходьба позволяет на дистанции экономить 
силы и при этом сохранять довольно высо-
кую скорость. Так что спрос на тренеров по 
спортивной ходьбе растет.

– Кстати, о тренерах по ходьбе. Ваши пред-
шественники в  легкой атлетике безуспешно 
пытались не дать тренировать Виктору Чеги-
ну и  еще нескольким дисквалифицирован-
ным тренерам. Вы знаете, как этого добиться?

– Эта задача относится не только к пре-
зиденту, но и ко всему сообществу легкоат-

летов. Ведь люди, которые нарушают прави-
ла или закрывают глаза на эти нарушения, 
вредят всему сообществу в целом. И с теми, 
кто будет нарушать правила и вредить всем, 
нам точно не по пути.

– Как вы относитесь к институту осведо-
мителей?

– Конструктивно. Потому что, если мы 
будем покрывать нарушителей, мы никог-
да не восстановимся. А вот если сами чле-
ны сообщества будут к этому нетерпимы, то 
пожизненно дисквалифицированные трене-
ры просто не смогут работать. В противном 
случае это может затянуться еще на годы.

– Как вы относитесь к  Марии Ласицкене 
и ее резкой критике федерации? Готовы с ней 
встретиться?

– Марию можно понять, я уважаю ее по-
зицию и ее мнение. Я открыт для встречи 
с ней, как и с другими спортсменами. Но при 
этом понимаю, что вернуть доверие к ВФЛА 
можно только конкретными делами.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА, 
КАК И IRONMAN, –  
ЭТО ВЫЗОВ САМОМУ СЕБЕ

– В триатлоне главный упрек в ваш адрес 
звучит так: за четыре года во главе федера-
ции никаких заметных результатов у  наших 
спортсменов не было, все стало только хуже.

– Когда я возглавил федерацию триатло-
на, статистика показывала, что средние ре-
зультаты наших топовых спортсменов па-
дают. Поэтому мы приняли решение, сохра-
нив сборы и поддержку для лидеров, часть 
своего внимания перераспределить на мо-
лодых. Если раньше мне говорили, что ни-
чего не получится, то сейчас у нас есть золо-
то первенства Европы среди девушек Анны 
Горевой, бронза первенства Европы среди 
молодежи Валентины Рясовой, и это только 
за 2019 год. Через пару лет эти ребята будут 
соревноваться на взрослом уровне. Некото-
рым вещам просто требуется время.

– Зачем вам было уходить в проблемную 
легкую атлетику, если в триатлоне уже все было 
налажено и оставалось только ждать прорыва?

– А зачем я или любой другой человек 
выходит на старт Ironman? Преодоление – 
это часть моего характера. Я из военной се-
мьи и не привык избегать трудностей. Мне 
и раньше приходилось сталкиваться с не-
простыми задачами, и думаю, что тут глав-
ное – начать делать первые верные шаги. 
А дальше ситуация сама начнет разворачи-
ваться в нужную сторону.

НАТАЛЬЯ МАРЬЯНЧИК, 
ВЛАДИМИР ИВАНОВ

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

Петр Иванов: «К осведомителям 
отношусь позитивно. Иначе таких, 
как Чегин, не остановить»
Новый глава ВФЛА рассказал «СЭ», как собирается спасать нашу легкую атлетику

Петр Иванов
Родился 15 января 1970 года в Москве.
Генеральный директор АО «Скоростные магистрали».
Генеральный директор АО «Федеральная пассажирская ком-

пания» (2016–2020). Заместитель председателя прави-
тельства Московской области (2013–2016), генеральный 
директор ГУП «Мосгортранс» (2006–2013).

Президент Федерации триатлона России (2016–2020).

ЛЫЖИ

ЭТАПЫ КУБКА МИРА В ДРЕЗДЕНЕ  
И «ТУР ДЕ СКИ» ПРОЙДУТ ПО ПЛАНУ

ЛОЗАННА (Швейцария). Международная федерация лыжного спорта (FIS) подтвер-
дила проведение этапа Кубка мира в Дрездене и многодневки «Тур де Ски» в услови-
ях новых антиковидных ограничений. Этап Кубка мира пройдет в Дрездене с 19 по 20 
декабря. С 16 декабря в Германии вводится жесткий карантин, который продлится как 
минимум до 10 января. «В национальных и региональных правилах Кубок мира имеет 
статус профессиональной рабочей среды, – говорится в сообщении FIS. – По этой при-
чине этап Кубка мира в Дрездене, а также «Тур де Ски» пройдут по намеченному пла-
ну. Что касается «Тур де Ски», то мы находимся в контакте с организаторами». (ТАСС)

ВОЛЕЙБОЛ

Суперлига – Париматч. Мужчины. Урал – Зенит-Казань – 0:3 (21:25, 16:25, 22:25).
Суперлига – Париматч. Женщины. Динамо Кр – Динамо-Метар – 3:1 (25:22, 23:25, 

25:18, 25:20).

БАСКЕТБОЛ

Единая Лига ВТБ. Регулярный чемпионат. Зелена-Гура – Астана – 110:86 (27:24, 
34:19, 24:14, 25:29).

БОРЬБА

СБОРНАЯ РОССИИ ПО ГРЕКО-РИМСКОЙ БОРЬБЕ 
УСПЕШНО ВЫСТУПИЛА В СЕРБИИ

БЕЛГРАД (Сербия). Кубок мира. Греко-римская борьба. До 55 кг. 1. СЕФЕРША-
ЕВ. До 60 кг. 1. Шаршенбеков (Кыргызстан). 2. МАРЯНЯН. До 63 кг. 1. ЛОКЬЯЕВ. 
До 67 кг. 1. АБДУЛЛАЕВ. До 72 кг. 1. Корпаши (Венгрия). До 77 кг. 1. ВЛАСОВ. 
До 82 кг. 1. АЛИРЗАЕВ. До 87 кг. 1. Маскевич (Белоруссия). 2. ЧАКВЕТАДЗЕ. До 
97 кг. 1. ЕВЛОЕВ. До 130 кг. 1. СЕМЕНОВ.

ФОРМУЛА-1

ГРОЖАНА ЖДЕТ ОПЕРАЦИЯ

АБУ-ДАБИ (ОАЭ). Ромен Грожан продолжает восстановление после аварии 
в Бахрейне, в которой получил ожоги рук и травму левой лодыжки. Французский гон-
щик заявил, что в ближайшие дни его ждет операция. «Я доволен состоянием левой 
руки: могу вести обычный образ жизни, разве только сейчас сложно выходить на ули-
цу – на холоде рука начинает болеть. Думаю, что полное восстановление левой кисти 
займет еще три недели, – отметил пилот. – Я снова могу пользоваться мизинцем – 
пару дней назад с него сняли повязку. Рад, что процесс восстановления продолжа-
ется. Но на этой неделе меня все равно ждет операция по поводу разрыва связки на 
большом пальце левой руки. После нее придется на месяц или полтора обездвижить 
большой палец». (f1news.ru)

БОКС

КРЕМЛЕВ ПРОДОЛЖИТ РАБОТАТЬ В ФЕДЕРАЦИИ 
БОКСА РОССИИ

МОСКВА. Новый президент Международной ассоциации любительского бок-
са (AIBA) Умар Кремлев заявил, что продолжит заниматься делами Федерации бок-
са России. В субботу Кремлев, занимающий пост генерального секретаря Федерации 
бокса России, был избран главой AIBA. Ранее он заявлял, что у него вряд ли получит-
ся совмещать новую должность с работой в российской организации. «У Федерации 
бокса России много турниров, Кубок мира в следующем году... Я ее не оставляю, всег-
да буду рядом», – сказал функционер. Говоря о своем возможном преемнике, Кремлев 
заявил, что решение должно приниматься коллегиально. (Россия 24)

БИАТЛОН

ЭКС-ПРЕЗИДЕНТА СБР КРАВЦОВА ОБВИНИЛИ 
В ПОПЫТКЕ ПОБЕГА

МОСКВА. Директор Центра спортивной подготовки сборных команд России (ЦСП) 
и бывший руководитель Союза биатлонистов России (СБР) Александр Кравцов пере-
веден из-под домашнего ареста в СИЗО в связи с возможной подготовкой побега. По 
данным ФСБ, Кравцов, задержанный 17 сентября, нарушил ограничения домашнего 
ареста, выходил за пределы квартиры, общался со свидетелями, а также приобрел 
авиабилет Москва – Стамбул. Кравцов обвиняется в том, что фиктивно трудоустроил 
нескольких человек на различные должности в сборной страны. (МК)

ИНФОРМАЦИЯ

Глава ВФЛА Петр Иванов ВФЛА
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ВОЛЕЙБОЛ

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

70 лет спустя в Петровском парке

Трусова, Щербакова 
и Косторная рискуют 
не попасть на Олимпиаду

Неприятности не мешают 
Сотсковой тренировать

Сюрпризы чемпионата мира-2022: матч открытия примет 
Санкт-Петербург, «Финал шести» – Москва

Уникальные спортсменки подняли фигурное катание на новый уровень, 
но им банально не хватает везения

Информация о дисквалификации Марии  
на десять лет пока официально не подтверждается,  
что дает ей возможность работать с детьми

В Москве состоялась пресс-конфе-
ренция оргкомитета чемпиона-
та мира-2022 по волейболу, на 

которой, помимо президента Всерос-
сийской федерации волейбола (ВФВ) 
Станислава Шевченко и  главы оргко-
митета Романа Станиславова, присут-
ствовал и министр спорта РФ Олег Ма-
тыцин. Спикеры сообщили, что пан-
демия никак не помешала подготовке 
к ЧМ-2022, назвали города, в которых 
состоится матч открытия и «Финал ше-
сти», а также огласили задачи сборной 
России. Напомним, что турнир в  на-
шей стране будет самым масштабным 
в истории вида спорта. В десяти горо-
дах России от Калининграда до Кеме-
рова сыграют 24 сборные.

НА ДВЕ СТОЛИЦЫ

Если театр начинается с вешалки, то 
любое крупное спортивное событие – 
с официальной символики. Во вторник 
Международная федерация волейбола 
(FIVB) представила логотип ЧМ-2022 
среди мужчин и женщин. Мужской тур-
нир пройдет в России с 26 августа по 
11 сентября, женский – в эти же сро-
ки в Польше и Голландии. Логотипы, 

по задумке их создателей, обозначают 
прыжок волейболиста, который подни-
мается вверх, чтобы достичь главной 
цели – выиграть чемпионат мира. Ло-
готипы отличаются окраской: белый, 
синий и красный цвет – для мужских 
соревнований в России, а для женских 
в Голландии и Польше – оранжевый, бе-
лый и красный.

Россия впервые примет у себя чем-
пионат мира. До этого турнир дважды 
проходил в СССР – в 1952 и 1962 годах. 
ЧМ-2022 примут рекордные 10 городов: 
Москва, Санкт-Петербург, Калининград, 
Ярославль, Казань, Уфа, Екатеринбург, 
Новосибирск, Красноярск и Кемерово. 
Это шесть часовых поясов.

Широкая география требует про-
думанной логистики. Матч открытия 
с  участием сборной России состоится 
26 августа в  Санкт-Петербурге. Мат-
чи первого группового этапа ЧМ-2022 
пройдут 27–29 августа в  шести горо-
дах: Москве, Красноярске, Новосибир-
ске, Кемерове, Уфе и Екатеринбурге. На 
втором этапе (2–4 сентября) 16 команд 
переедут в Санкт-Петербург, Калинин-
град, Ярославль и  Казань. По итогам 
второго этапа определятся участни-
ки «Финала шести», который пройдет 
в Москве 7–11 сентября на «ВТБ Аре-

не». Шесть команд будут разделены на 
две группы, по две лучшие выйдут в по-
луфинал. Победители полуфиналов ра-
зыграют трофей в финале чемпионата 
мира, а проигравшие сразятся в матче 
за третье место.

– У нас было несколько вариантов 
проведения «Финала шести», но вопрос 
решился после приезда в Москву пре-
зидента FIVB Ари Граса Фильо, – отме-
тил глава оргкомитета Роман Станисла-
вов. – Его очень впечатлил реконструи-
рованный стадион «Динамо», а когда он 
увидел фото финала ЧМ-1952, который 
также проходил на этом стадионе, то он 
сказал, что было бы очень красиво по-
вторить историю – спустя 70 лет вновь 
провести решающий матч в Петровском 
парке. Тогда на трибунах было порядка 
30 тысяч болельщиков.

Организаторы рассчитывают, что и на 
ЧМ-2022 также будет зрительский ажи-
отаж.

– Мы ожидаем порядка пяти ты-
сяч болельщиков на матчах ЧМ-2022, – 
продолжил Роман Станиславов. – Уже 
сейчас мы ощущаем большой интерес 
к турниру не только в России, но в дру-
гих странах. Будем ли мы вводить па-
спорт болельщика, как на футбольном 
ЧМ-2018? Пока не могу ответить на этот 

вопрос, но такой острой необходимости 
мы не видим. При этом будет упрощен-
ное получение виз для иностранных бо-
лельщиков, концепция сейчас разраба-
тывается.

ПЕРЕД СБОРНОЙ 
ПОСТАВИЛИ ВЫСОКИЕ 
ЗАДАЧИ

Организация ЧМ проходит в услови-
ях пандемии. Тем не менее трудностей 
организаторы не испытывают. В девяти 
городах из десяти уже открыты игровые 
залы, стройка продолжается только в Ке-
мерове. Министр спорта Олег Матыцин 
не сомневается, что вся инфраструктура 
будет готова в срок.

– Волейбол в России очень популярен, 
он является вторым в стране по коли-
честву людей, занимающихся конкрет-
ным видом спорта, – подчеркнул Олег 
Матыцин. – Важно, что чемпионат мира 
привлечет еще больше людей в этот вид 
спорта. Формат чемпионата мира в Рос-
сии уникален, территория турнира охва-
тит пять тысяч километров. Особое вни-
мание турниру уделяет правительство 
РФ, которое дало все необходимые гаран-
тии. Подготовка к чемпионату мира осу-

ществляется в плановом режиме. Панде-
мия не сказалась негативно на реализа-
ции планов по подготовке. Уверен, что 
успеем сделать все в срок.

Удачного выступления ожидают и от 
сборной России, которая пока не может 
выиграть чемпионат мира. Лучшее до-
стижение нашей команды – серебро на 
ЧМ-2002.

– Наша задача на ЧМ-2022 – завоевать 
медали, – заявил президент ВФВ Станис-
лав Шевченко. – Я сам спортсмен и пони-
маю, что лучше не говорить однозначно, 
что нас устроит только золото. Так зада-
ча не стоит. По структуре чемпионата, по 
тому, что будет в «Финале шести», я уве-
рен, что наша сборная приложит макси-
мальные усилия на турнире и покажет 
достойный результат.

После жеребьевки, которая состоит-
ся в сентябре-октябре 2021 года, глав-
ный трофей ЧМ-2022 отправится в тур-
не по 10 городам России. Помимо кубка, 
болельщики увидят матчи сборной ми-
ра, составленной из иностранных и рос-
сийских звезд, против лучших ветера-
нов каждого региона. Есть осязаемые 
шансы, что трофей и после турне оста-
нется в России.

ТИМУР ГАНЕЕВ

Как и в любом виде спорта, в фигурном ка-
тании частично помогает везение. Это, 
конечно, не может служить оправдани-

ем плохим прокатам спортсменов или, наобо-
рот, удачам некоторых из них. Везет, как гово-
рится, сильнейшим. Но такой фактор тоже стоит 
учитывать. Недаром сейчас многие прикиды-
вают, смогут ли фигуристки попробовать ото-
браться на Олимпиаду в 15 лет. Именно чуть 
позже этого возраста с людьми начинают про-
исходить психологические и физические изме-
нения. И не всегда этот период можно пройти 
безболезненно.

А еще бывают и другие непредвиденные об-
стоятельства. Наверняка мало кто мог подумать 
в первой половине сезона-2019/20, что его кон-
цовка будет связана с отменой чемпионата ми-
ра. Это тоже своего рода невезение для некото-
рых спортсменок. Например, для Александры 
Трусовой, Анны Щербаковой и Алены Костор-
ной, которые были лидерами весь тот сезон 
и должны были поехать на тот турнир. В этом 
материале рассуждаем о факторе везения (или, 
точнее, невезения) в карьере знаменитого трио 
и о том, как это может повлиять на их будущее.

ОТМЕНЫ ЧЕМПИОНАТОВ МИРА 
И ЕВРОПЫ

Первая возможность отобраться на Олим-
пиаду у  Трусовой, Щербаковой и  Косторной 
может быть в следующем году, если ее, конеч-
но, не перенесут. На момент самого турнира 
Алене уже будет 18, а Саше с Аней – 17. Этот 
факт можно считать первым из случаев неве-
зения спортсменок. Это актуально для сегод-
няшнего времени, когда практически все фа-
наты и  специалисты ставят на играх на фи-
гуристок, которые будут выступать в  15 лет. 
Отчасти поэтому фаворитом сейчас считает-
ся Камила Валиева (хотя это, разумеется, не 
единственный критерий).

Алена, Александра и Анна в прошлом го-
ду могли бы прочно застолбить места в сбор-
ной и на более долгий срок, чем один сезон. 
Если бы попали на чемпионат мира. Там они 

были бы фаворитами. Например, Трусова на 
тренировке перед турниром показала про-
грамму с пятью четверными – флипом, саль-
ховом, лутцем и двумя тулупами. Могла, на-
конец, забрать свой первый международный 
титул Аня Щербакова. А Алена Косторная – за-
вершить свой победный сезон золотой меда-
лью на мировом первенстве.

Обо всем этом сейчас можно говорить только 
в сослагательном наклонении. Так же, как и про 
чемпионат Европы этого года – его тоже отме-
нили. Вполне возможно, что одна из этих фигу-
ристок могла бы взять там новый титул. Судьба 
чемпионата мира-2021 висит практически на 
волоске – учитывая отмену всех остальных круп-
ных турниров, надежды провести этот старт не 
так много. Хотя она, безусловно, есть. Все-таки 
этот турнир – предолимпийский, значит, на нем 
должны разыгрываться квоты на игры.

Но даже если чемпионат проведут, то дале-
ко не факт, что на него поедут именно Трусова, 
Щербакова и Косторная. В этом сезоне только 
Аня катала программы с неплохой стабильно-
стью, хотя и у нее были срывы. Да и четверной 
заявляли всего один, в отличие от прошлого го-
да. У Саши в произвольной на «Гран-при» Рос-
сии не получилось практически ничего, а Алена 
пока не восстановила тройной аксель. Без него 
фигуристка с одними из лучших оценок за ком-
поненты не так конкурентоспособна.

ОЛИМПИАДА ПОД ВОПРОСОМ

Главный турнир – это все-таки Олимпийские 
игры. Трусова, Щербакова и Косторная точно не 
хотят ехать туда просто статистами. У них все 
еще будет такая возможность, но сделать это 
трудно. В первую очередь, опять же из-за Ка-
милы Валиевой, которая недавно выучила трой-
ной аксель и вставила его в короткую програм-
му. Есть еще и Дарья Усачева. У этой фигуристки 
пока нет элементов ультра-си, но и без них она 
набирает оценки, сопоставимые с баллами Але-
ны Косторной. А если Олимпиаду перенесут, то 
во взрослые успеет выйти Софья Самоделкина: 
спортсменка уже прекрасно прыгает тройной 

аксель и четверной сальхов, а недавно даже по-
пробовала четверной риттбергер.

Но у Анны, Александры и Алены будет свое 
преимущество – они уже должны пройти пере-
стройку организма и укрепить психику. А вот Со-
фье, Даше и Камиле это пока только предстоит, 
причем здесь сложно загадывать, когда это все 
начнется и как быстро закончится. Техника то-
же должна остаться при Трусовой, Щербаковой 
и Косторной – четверные Саши никуда не исчез-
ли ни после 15 лет, ни после ухода от Тутберид-
зе. В части второй оценки тоже есть куда расти, 
и как раз к Олимпиаде можно успеть поставить 
лучшие программы.

Сам отбор на игры – тоже психологически 
непростая тема. Весь сезон спортсмену нуж-
но хорошо катать поставленное, держать себя 
в идеальной форме и сосредотачиваться исклю-
чительно на спорте. Потом еще выйти на чем-
пионат России и отобраться на Европу в жесто-
чайшей конкуренции. Дальше – пройти уже на 
саму Олимпиаду. Это все – в обычное время, 
а сейчас, учитывая пандемию, правила отбо-
ра могут поменяться, что тоже добавит фигу-
ристкам стресса.

Затем еще нужно откататься идеально на 
главном турнире в жизни, понимая, что дру-
гого шанса может и не быть. Потому что Олим-
пиада проводится только раз в четыре года, 
а остальные старты – каждый сезон. Потому 
что на Игры отбор куда сложнее, чем на дру-
гие соревнования. Потому что на тебя смо-
трит весь мир. В конце концов, потому что на 
Играх фигурист должен быть в лучшей форме 
в своей карьере.

В идеале каждый спортсмен должен побеж-
дать только потому, что он сильнее другого 
в чем-то. На практике может стать важным ри-
кошет от ворот или от клюшки, дуновение ветра 
при стрельбе или незаметная выбоина во льду. 
Но спорт – это как срез жизни, полной неожи-
данностей. Говоря о невезении, может быть и на-
оборот. И дело совсем не в возрасте, в котором 
спортсмен попадает на Олимпиаду. Здесь важно 
одновременное стечение многих обстоятельств.

АНАСТАСИЯ ПЛЕТНЕВА

Бывшая российская фигуристка Мария Сотскова 
на прошлой неделе объявила о наборе в груп-
пу фигурного катания под ее руководством. 

Эта новость вряд ли стала бы сенсацией, если бы не 
тот факт, что Сотскову недавно должны были дисква-
лифицировать на 10 лет. В сентябре стало известно, 
что Мария провалила допинг-тест и РУСАДА возбу-
дило против нее дело. Получается, Сотскова наруша-
ет закон и подставляет Россию? Не все так просто. На 
самом деле решения по фигуристке до сих пор нет.

ПРИНИМАЛА ДИУРЕТИК 
И ПРОВАЛИЛА ТЕСТ

«Объявлен набор в группу фигурного катания 
под моим руководством спортсменов от 1-го юно-
шеского разряда в спортивной школе. Вместе мы 
сможем тренироваться, участвовать в соревновани-
ях, сдавать разрядные нормативы и тесты по сколь-
жению», – написала Сотскова в Instagram.

При этом осенью в ряде СМИ появилась инфор-
мация о том, что Сотскова, уже завершившая карье-
ру, получила дисквалификацию на 10 лет за пропуск 
трех допинг-тестов, подделку медицинской справки 
и положительную пробу на фуросемид. Версий про-
изошедшего несколько. Основная – что Мария при-
няла решение о завершении карьеры еще в октябре, 
после провального для нее «Гран-при Франции». Но 
вовремя не проинформировала о своем решении Фе-
дерацию фигурного катания России и РУСАДА. В ре-
зультате она продолжала числиться действующей 
спортсменкой, а значит, входила в пул тестирования.

Во время одной из плановых проверок в анализах 
Марии якобы был обнаружен фуросемид. Сам по се-
бе этот препарат не дает физических преимуществ, 
но включен в список запрещенных веществ за свои 
маскирующие качества. Как сильнодействующее мо-
чегонное средство, фуросемид выполняет роль диу-
ретика – препарата, предназначенного для вывода 
жидкостей из организма. После приема фуросеми-
да помимо нескольких литров жидкости из орга-
низма выводятся калий, магний и масса других по-
лезных солей. Кроме того, это эффективное средство 
для похудения. Теоретически его применение помо-
гает скрывать факт употребления других запрещен-
ных веществ. Еще одна причина, по которой фуро-
семид в черном списке для спортсменов, – опасные 
побочные эффекты. При применении больших доз 
фуросемида может случиться остановка сердца. По-
этому он выписывается только по назначению врача 
при серьезных медицинских показаниях.

РЕШЕНИЕ ТАК И НЕ ПРИНЯТО

СМИ стало известно об этой истории после утеч-
ки информации из РУСАДА или из федерации. В ан-
тидопинговом агентстве проводили расследование, 
но имена виновных не обнародовали. Перед Сотско-
вой извинились, хотя и признали факт подозрений 
в нарушении антидопинговых правил. При этом 
10-летняя дисквалификация была озвучена только 
как рекомендательная мера. Ни о каких наказани-
ях до сих пор официально не объявлено.

Последний раз РУСАДА публиковало на своем 
сайте списки дисквалифицированных спортсменов 
26 ноября, и фамилии Сотсковой в документах нет. 

Мария вроде бы не отрицает сам факт нарушения, 
хотя и настаивает на случайных обстоятельствах 
произошедшего. В октябре она якобы дала интер-
вью «Экспресс-газете», где рассказала, что действи-
тельно принимала фуросемид по назначению врача 
и делала это, больше не собираясь принимать уча-
стие в соревнованиях. Правда, достоверность само-
го интервью вызывает сомнения – его текст с сайта 
газеты удалили, его можно найти только через кэш 
или цитирование в других СМИ.

Согласно регламенту РУСАДА, после завершения 
внутреннего расследования дело передается в про-
фильную федерацию – в данном случае в Федерацию 
фигурного катания на коньках России. И итоговое ре-
шение по дисквалификации должны принимать уже 
в ФФККР, соглашаясь или не соглашаясь с рекоменда-
циями РУСАДА. Но в федерации решение также пока 
не приняли, и новостей по Сотсковой нет. «На дан-
ный момент решения по дисквалификации нет, – от-
ветил на вопрос «СЭ» президент ФФККР Александр 
Горшков. – Ничего нового нет, дело рассматривается».

МАРИЯ НЕ НАРУШАЕТ НИКАКИХ 
ПРАВИЛ, ПОКА РАБОТАЕТ 
С ЛЮБИТЕЛЯМИ

На вопросы «СЭ» Мария отвечать не стала, проиг-
норировав сообщения и звонки. В РУСАДА же ком-
ментировать дела конкретных спортсменов не име-
ют права, но проконсультировали касательно самой 
процедуры дисквалификации и ограничений, кото-
рые она накладывает на спортсмена. В агентстве от-
метили, что дисквалификация и полное отстране-
ние от спорта – это разные понятия и не всегда од-
но автоматически подразумевает другое.

– Важно уточнить, о какой именно тренерской 
работе идет речь, – сказала в беседе с «СЭ» дирек-
тор РУСАДА по коммуникациям Мария Маркова. – 
Если дисквалифицированный спортсмен работает 
в частной коммерческой школе, то у РУСАДА нет на 
него и его работодателя рычагов воздействия, мы 
не можем никак ему запретить такую работу. Эти-
ческую сторону вопроса можно обсуждать, но нару-
шения правил в этом нет.

Школа, о которой пишет Сотскова, – это ком-
мерческий проект, направленный на работу с на-
чинающими фигуристами. Школа никак не связана 
ни с ФФККР, ни с Министерством спорта, поэтому 
ограничений на работу в такой школе у спортсме-
на быть не может.

А вот если бы Сотскова занималась с професси-
ональными спортсменами и членами сборной Рос-
сии, проблемы были бы как у нее самой, так и у фи-
гуриста, которого она бы готовила. Более того, если 
будут доказаны связь с федерацией и участие дис-
квалифицированного спортсмена в тренировках 
всей сборной страны на регулярной основе – это по-
вод для санкций уже в адрес всей сборной.

Только здесь есть еще один важный нюанс: дело 
Сотсковой до сих пор в разработке, а пока нет реше-
ния об отстранении или дисквалификации, никаких 
ограничений на спортсмена или тренера наложено 
быть не может. То есть прямо сейчас Мария может 
работать тренером в абсолютно любом учреждении, 
и это не будет нарушением антидопинговых правил.

РУСТАМ ИМАМОВ

Сотникова пообещала воспитать олимпийскую чемпионку

Олимпийская чемпионка Сочи-2014 Аделина Сотникова рассказала о планах по работе в собствен-
ной школе фигурного катания. «Была Аделина Сотникова фигуристка, а сейчас есть другая Адели-
на Сотникова, которая начинает новый путь как тренер, главный тренер своей школы, – считает 

Сотникова. –Теперь я должна быть и мамой, и бабушкой, и дедушкой, и кнутом, и пряником. Я ежедневно 
нахожусь в своей школе, это мой проект, мои дети, мое все». По словам Аделины, в ее школе есть ученица 
с фамилией Буянова – как у ее тренера Елены Буяновой. «Очень способная девочка – высокая, худенькая. 
Любит фигурное катание, смотрит глазами такими любящими. Полностью поглощена спортом, работа-
ет, – добавила спортсменка – Обещаю, что воспитаю олимпийскую чемпионку».

РУСТАМ ИМАМОВ

Ксения Нуртдинова

25 января. Грац. Анна Щербакова, Алена Косторная и Александра Трусова (слева направо) Дарья Исаева «СЭ» / Canon EOS-1D X Mark II

Мария Сотскова
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